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Pacote de ações beneficia 
agricultores de 56 cidades
Governo do Estado investe R$ 40 milhões visando fortalecer a agricultura familiar nas regiões do Cariri, Seridó e Curimataú. Página 3

Empreendedorismo: feira de 

negócios é aberta em Picuí

Prática do naturismo agora é 

oficial na Praia de Tambaba

Evento discute segurança 

alimentar e nutricional

A Feira de Negócios e Empreendedorismo da Paraíba foi 
aberta pelo governador Ricardo Coutinho (PSB), com a 
assinatura de 91 contratos com empreendedores. Página 5

Decreto do Governo do Estado torna oficialmente a Praia 
de Tambaba, no Conde, área especial de interesse turístico 
e ecológico para a prática do naturismo. Página 8

Profissionais do Sisan participam da Conferência Municipal 
de Segurança Alimentar e Nutricional de Cabedelo. Governo 
do Estado foi um dos coordenadores do evento. Página 7
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Salvando vidas No quarto dia da sua sexta edição, a Caravana do Coração chega a Cajazeiras para atender pessoas de 15 
municípios da região. Objetivo é fazer o atendimento a crianças com cardiopatia e mulheres com gravidez de alto risco Página 7
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Brasil tenta confirmar 

hoje seu favoritismo 

contra a forte Bélgica

Seleções de Brasil e Bélgica fazem hoje, às 
15h, na Arena Kazan, um dos jogos mais 
esperados desde o início da Copa. Belgas, 
invictos desde 2016, querem manter os 100% 
de aproveitamento na competição. Página 21

falso professor de 

educação física é 

preso em Santa Rita

Em fiscalização do MP e do CREF, em 
Santa Rita, duas academias são interdi-
tadas e uma pessoa é presa por exercício 
irregular da profissão   Página 25

Noventa e dois anos passados, e eis que uma intrincada caverna 
da Tailândia, transforma a tragédia dos doze meninos e do seu 
treinador no centro das narrativas de reportagem. Tal como 
ocorrera em 1925, milhares de curiosos acorrem ao local próximo 
à caverna onde aglomeram-se as doze crianças. Página 2

A montanha dos doze meninos

Joana Belarmino



O coração futebolístico dos brasi-
leiros voltou a bater mais forte após 
os bons resultados conquistados pela 
Seleção Brasileira, na Copa do Mundo 
da Rússia. A apatia pelo esporte havia 
tomado conta de parte da torcida ver-
de-e-amarelo, por motivos variados, 
até o início do campeonato, mas ar-
refeceu depois que o time comandado 
pelo técnico Tite empatou com a Suíça 
em um a um e venceu a Costa Rica, a 
Sérvia e o México, todos pelo placar de 
dois a zero.

Menos mal. O povo brasileiro tem 
justificativas de sobra para andar de 
baixo astral. Estão aí violência, a crise 
política, o colapso econômico, o trauma 
dos sete a um, enfim. Acontece que o fu-
tebol é patrimônio imaterial do Brasil. 
É uma das mais fortes pilastras sobre a 
qual assenta-se a cultura brasileira, em 
que pese a constelação de fatos negati-
vos que gravita em torno da bola. Mas 
isso não é privilégio do futebol brasi-
leiro. Isso se constata em uma rápida 
pesquisa.

Que venha então a Bélgica, o Uru-
guai, a Inglaterra, a Rússia... Que o 
Brasil chegue à final e saia do último 
confronto erguendo alto a taça mere-
cidamente conquistada. Que o povo 
dance dentro de casa e nas ruas, por-
que a trégua dada pela realidade não 
dura muito. Depois da Copa o país en-
tra, definitivamente, em clima de elei-
ção, e a escolha dos novos represen-
tantes é assunto muito sério, não dá 
para levar como se fosse um Botafogo 

e Treze, ou um Fla-Flu.
O Brasil vivencia aquela lamentá-

vel condição de casa totalmente desar-
rumada. A maior liderança popular de 
sua história está na cadeia, enquanto 
o atual mandatário tem a repulsa da 
maioria quase absoluta da população. 
Não há luz anunciando o fim do túnel 
no qual enveredou a economia nacio-
nal, enquanto do lado de fora mais de 
doze milhões de pessoas, espalhadas 
pelo país, vivem humilhadas por terem 
estampada no peito a rubrica de de-
sempregado.

As forças progressistas, ou seja, 
as lideranças políticas efetivamente 
comprometidas com a luta contra as 
desigualdades sociais, portanto, com 
o desenvolvimento do Brasil, em todos 
os sentidos, precisam urgentemente se 
entender e encontrar um polo aglutina-
dor que, freando o avanço reacionário, 
recoloque o país nos trilhos do cresci-
mento. O Brasil não pode de maneira 
nenhuma sair do próximo pleito mer-
gulhado nesse mar de incertezas.

As atitudes firmes, corajosas e coeren-
tes que o Brasil tanto necessita, neste 
momento de sua história política, de-
pendem mais do eleitorado que dos 
candidatos, embora estes últimos te-
nham também grandes responsabili-
dades. A realidade está aí, para negar 
a razão otimista. O Brasil precisa se re-
organizar internamente, inclusive para 
fazer frente a um contexto internacio-
nal que se torna, a cada dia, mais desfa-
vorável aos interesses nacionais. 

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 6 de julho de 20182
Opinião

Torcer pelo Brasil

O ano era 1925. 
No Estado de Kentu-
cky, Estados Unidos. E 
a tragédia vivida pelo 
camponês Floid Collins 
pode ter fundado a re-
portagem moderna, 
de interesse humano 
e social. Collins em 
trinta de janeiro daquele ano, entra 
numa caverna de mineração, intrin-
cada e labiríntica, à cata de pedras 
preciosas. Na sua aventura, resvala e 
prende uma perna em um bloco des-
locado do local. A tragédia comove a 
população de Kentucky, e, um repór-
ter jovem e ousado oferece-se para 
fazer parte da equipe de salvamento. 
São dias e dias em que  ele narra para 
o seu jornal, e para todos os jornais 
dos Estados Unidos, o difícil drama 
vivido pelo camponês.

Noventa e dois anos passados, e 
eis que uma intrincada caverna da 
Tailândia, transforma a tragédia 
dos doze meninos e do seu treina-
dor no centro das narrativas de re-
portagem.

Tal como ocorrera em 1925, mi-
lhares de curiosos acorrem ao local 
próximo à caverna onde aglomeram-
-se as doze crianças. Repórteres do 
mundo todo cobrem a tragédia, para 
o rádio, a tv, o ciberespaço. 

O tempo, implacável, debulha 
suas horas, o clima estende seu aler-
ta vermelho, para mais chuva e inun-
dação no próximo final de semana.

Tal como em 1925, a tragédia 
da Tailândia mobiliza equipes dos 
melhores experts   em mergulho 
em caverna, em engenharia de es-
cavação, planejando febrilmente 
um modo de retirar as crianças do 
local, antes que a chuva chegue, an-

tes que mais inundação 
transforme o intento em 
algo impossível.

O desfecho para 
Kollins foi o pior possível. 
Após tentativas fracassa-
das de o retirar da gruta, 
as equipes de salvamento 
saíram dali de mãos va-

zias. A tragédia trouxe ao local, uma 
audiência ruidosa, afeita a festejos 
e bebidas, regando a imprensa com 
fake News que eram publicados, para 
que o fato não saísse da agenda. 

No seu livro, “A Reportagem: 
Técnicas da Narrativa Jornalística”, 
Muniz Sodré descreve assim o final 
da tragédia vivida por Collins: “... 
Durante onze dias, não havia recebi-
do água, alimento ou qualquer visi-
ta. Era agora um cadáver, que os gri-
los da caverna já tinham começado a 
devorar”.

A história de Collins foi transfor-
mada em livro, e, nos anos cinquenta 
do século XX, ganhou sua versão no 
filme “A Montanha dos Sete Abutres”.

Para os meninos da Tailândia, 
provavelmente já se preparam nar-
rativas em livros e em versão cine-
matográfica. O mundo todo, conecta-
do com a tragédia, pede pressa, pede 
o melhor da inteligência e do método 
para o salvamento dos meninos.

Que amanhã, quando esta coluna 
estiver sendo lida, já possa se ouvir, 
via televisão, a célebre frase, por 
entre as máscaras de mergulho: Ve-
nham meninos, vamos sair daí.

Por cabos transoceânicos, por 
vídeos no instagran e youtube, ve-
remos a retirada de cada menino, 
o susto a sentir a claridade, o riso 
e o pranto de felicidade de cada 
um deles. 

A montanha dos doze meninos

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Para os meninos da 
Tailândia, provavelmente 

já se preparam 
narrativas em livros 

e em versão 
cinematográfica   
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UN Informe

Quem abrirá mão da disputa pelo Governo do 
Estado, Maranhão (MDB) ou Lucélio (PV)? Esta 
é a pergunta que se impõe, em todo momento, 
aos partidos de oposição. Marcondes Gadelha, 
presidente do PSC na Paraíba, ainda tem espe-
rança de que isso possa acontecer e até estabe-
leceu prazo para que o seu partido tome uma 
decisão no tocante a alianças: quinta-feira. O 
PSC tem preferência por Maranhão.

Wilson Filho (PTB) acusou o PSOL 
de ter motivações político-partidá-
rias para protocolar representação 
contra ele e mais quatro deputa-
dos na Corregedoria Parlamentar 
da Câmara Federal. O caso está 
relacionado à Operação Espúrio, 
da PF, que investiga suposta ilici-
tude na concessão de registros sin-
dicais, no âmbito do Ministério do 
Trabalho, pasta comandada pelo 
PTB. O deputado se diz inocente.  

Em opinião enviada à coluna, Anísio Maia (PT) 
fala sobre o processo de formação de coliga-
ções na Paraíba: “O PT respeita a autonomia 
de cada partido, do mesmo modo que espera 
ser respeitado. Não podemos e nem queremos 
dizer como aliados devem proceder, mas temos 
prioridade que é o nosso projeto nacional, re-
presentado pelo companheiro Lula”.

Palanque Para lula

na Corregedoria

SurPreSa: a deSiStênCia de lenido MoraiS 

na PróxiMa SeMana PolítiCo e téCniCo

João: Se for ProCurado, PSB não deSCarta ConverSa CoM Pdt

O deputado estadual Caio Roberto 
(PR) também estabeleceu a pró-
xima semana como prazo para 
que o seu partido defina apoio a 
um pré-candidato ao Governo do 
Estado. Uma fonte garante que 
a legenda deverá mesmo optar 
por João Azevêdo, até por que 
entende que, assim, dará mais 
viabilidade às suas candidaturas 
proporcionais – para a AL-PB e 
para a Câmara Federal.

Do governador Ricardo Coutinho 
(PSB), ressaltando a habilidade 
de João Azevêdo, pré-candidato 
a governador, para atuar com 
desenvoltura tanto politicamente 
quanto tecnicamente, no tocante 
ao seu cabedal de conhecimen-
to: “João é um agente político 
muito qualificado. Ele é o técni-
co que todo político queria ser, 
assim como o político que todo 
técnico queria ser”.

A surpresa desta semana na política foi a retirada da pré-candidatura de Lenildo Morais (PT) a deputado 
federal. O PT projetava eleger dois representantes para a Câmara dos Deputados – ele e Luiz Couto, que 
disputará a reeleição. Nas redes sociais, o ex-prefeito de Patos justificou a decisão, afirmando, entre outras 
coisas, que “é visível a desigualdade de estrutura financeira e de ‘meios’ que são utilizados para que a 
velha política continue a prevalecer, dificultando, assim, a ascensão de novos quadros na política”.

queM deSiStirá?

Nas últimas semanas, a sucessão presidencial se infiltrou, digamos assim, no debate sobre a disputa 
pelo Governo da Paraíba. E isso por causa das negociações, pelas executivas nacionais, entre o PSB e 
o PDT, para uma composição em torno da pré-candidatura do pedetista Ciro Gomes. O PDT sabe que 
precisa ter palanques qualificados, com peso eleitoral, nos estados, capaz de alavancar o nome de Ciro 
como um candidato unificador dos partidos do campo progressista, em face da iminente impossibilida-
de de Lula poder disputar a Presidência da República. Ocorre que na Paraíba, como pontuou o presi-
dente do PSB, Edvaldo Rosas, historicamente, os socialistas estão muito mais próximos do PT do que 
do PDT. E existe um agravante: os pedetistas têm uma pré-candidatura posta no Estado, com Lígia 
Feliciano, o que inviabilizaria o apoio do PSB à candidatura de Ciro Gomes, mesmo o pedetista sendo 
bem benquisto pelas lideranças socialistas, entre as quais o governador Ricardo Coutinho. O PSB pa-
raibano tem preferência pela pré-candidatura de Lula, que, no entanto, parece cada vez mais distante 
de se viabilizar, por motivos óbvios: a inelegibilidade do ex-presidente. Para o pré-candidato do PSB 
ao Governo do Estado, João Azevêdo (foto), essas movimentações quanto à disputa presidencial – e a 
repercussão delas nos estados – somente terão uma definição em agosto, na convenção a ser realizada 
pelo PSB. Porém, ressalta: os socialistas não se furtarão a dialogar com o PDT, se forem procurados. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Investimento na ordem de R$ 40 milhões vai fortalecer a agricultura familiar e garantir mais qualidade de vida à região
O governador Ricardo 

Coutinho lançou ontem, (5), 
em Monteiro, um pacote de 
ações do Projeto de Desen-
volvimento Sustentável do 
Cariri, Seridó e Curimataú 
(Procase), que representam 
R$ 40 milhões de investi-
mento. Na oportunidade, o 
governador também assinou 
contratos do Empreender 
que totalizam mais de R$ 
250 mil liberados para 48 
empreendedores.

Estiveram presentes na 
solenidade, prefeitos, o depu-
tado federal Veneziano Vital 
do Rego, o presidente da As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba, Gervásio Maia, depu-
tados estaduais como Estela 
Bezerra, Adriano Galdino e 
Ricardo Barbosa, vereadores, 
representantes da Secreta-
ria de Estado do Desenvolvi-
mento da Agropecuária e da 
Pesca, auxiliares do Governo 
e lideranças da região.

As ações do Procase 
anunciadas pelo governador 
�icardo �outinho vão benefi-
ciar 56 municípios do Semiá-
rido paraibano. Na ocasião, o 
chefe do Executivo Estadual 
também entregou tratores 
e demais implementos que 
compõem as patrulhas agrí-
colas mecanizadas. Esses 
equipamentos, por meio de 
cessão de uso, irão beneficiar 
nove municípios margeados 
pelo Rio Paraíba/São Fran-
cisco. São eles: Monteiro, Ca-
malaú, Sumé, Congo, Caraú-
bas, Barra de São Miguel, São 
Domingos do Cariri, Cabacei-
ras e Boqueirão.

O pacote de ações en-
volve a assinatura de convê-
nios com cooperativas para 
implantação de unidades de 
produção de energia solar e 
aquisição de um caminhão 
frigorífico, auxiliando na 
redução dos custos de pro-
dução e potencializando o 
desenvolvimento desses 
empreendimentos; a insta-
lação de 123 cata-ventos e 
kits de irrigação; a perfura-
ção de 338 poços e distribui-
ção de 3 milhões e 460 mil 
raquetes de palma; implan-

tação de 60 dessalinizado-
res; ações socioambientais 
e Sistemas Agroflorestais 
(SAFs) nas áreas de atua-
ção do Procase onde foram 
construídas barragens e em 
municípios margeados pelo 
Rio Paraíba/São Francisco; 
entrega de tratores e imple-
mentos agrícolas; além de 
assistência técnica para as 
comunidades beneficiadas.

Para o governador, es-
tas ações vão fortalecer a 
agricultura familiar, garan-
tir mais qualidade de vida 
para os moradores da região 
e trazer novas perspectivas 
de futuro para o homem do 
campo. “Me alegra profunda-
mente estar neste momento 
trazendo alento e expecta-
tivas positivas para esta re-
gião. Estamos trabalhando 
para aproveitar ainda mais 
as águas da Transposição 
do Rio São Francisco e as es-
tradas. As duas coisas, água 
e estradas, representam de-
senvolvimento para as ci-
dades. Este pacote de ações 
potencializam a economia e 
abrem as portas do futuro 
para esta região", disse.

Ainda segundo o go-
vernador Ricardo Coutinho, 
"esta intervenção vai fazer a 
diferença na vida de centenas 
de famílias de agricultores 
que vivem nessa região. Além 
disso, cooperativas também 
estarão recebendo inves-
timentos para implantar 
energia solar, o que vai gerar 
economia com os custos com 
energia para as cooperativas 
que poderão investir mais 
em outras necessidades."

O coordenador do Pro-
case, Aristeu Chaves, refor-
çou a importância das ações 
anunciadas pelo governador 
e comentou que o momento 
é especial para a agricultura 
familiar do Semiárido paraiba-
no. "Desde 2014, ações do Pro-
case vêm sendo desenvolvidas 
nos municípios paraibanos. 
Hoje celebramos convênios 
de grande relevância e damos 
início a diversas ações que 
promovem o crescimento da 
região", observou.

Em Monteiro, Governo lança 
pacote de ações do Procase

Edição: Marcos Wéric

Prefeita agradece investimentos do Estado
A prefeita de Monteiro Anna 

Lorena agradeceu em nome do 
povo do município pelas ações que 
vão beneficiar toda a região. “Esse 
momento traz uma gama de bene-
fícios que virão somar ao trabalho 
do homem do campo. Agradeço 
e parabenizo o Governo que, por 
meio do Procase, vai trazer tantas 
ações importantes para a popula-
ção”, disse.

“Somente nesta solenidade são 
R$ 40 milhões de investimentos 
em diversas ações do Procase. Esta 
região será muito beneficiada com 
este pacote de ações. Mais uma vez 
estamos presenciando momentos 
relevantes que vão mudar para me-
lhor a vida do paraibano”, comen-
tou o deputado federal Veneziano 
Vital do Rego.

Para o presidente da Capribom 
(Cooperativa dos Produtores Rurais 
de Monteiro), Fabrício Ferreira, o 
convênio assinado hoje vai ajudar 
demais subsidiando a energia em 
90%. “Atualmente, temos uma 
média de conta de energia de R$ 
10 mil e o projeto com o Procase 
vem subsidiar essa energia, repre-

sentando uma economia gigante. 
Nossos 550 cooperados estão muito 
agradecidos por este convênio”, 
comemorou.

“Esse convênio vai tirar da co-
operativa um dos nossos maiores 
custos que é a conta de energia. 
Com a implantação do sistema de 
energia solar, vamos ter mais fôlego 
para trabalhar e poder reinvestir 
esse dinheiro no segmento. Isso 
vai gerar mais emprego e renda na 
região”, frisou o presidente da Coo-
peraves (Cooperativa de Avicultura 
Alternativa do Estado da Paraíba), 
Ricardo Morato.

O agricultor Jerônimo Sampaio 
é do assentamento Serra do Monte, 
em Cabaceiras. Ele afirmou que 
a comunidade vai receber mais 
implementos, sendo ainda mais be-
neficiada com as ações do Procase. 
“Toda a nossa comunidade trabalha 
com agricultura e com a chegada 
dos novos equipamentos do Procase 
vamos poder trabalhar mais e me-
lhorar a nossa vida”, falou.   

Empreender
Durante a solenidade, o 

governador Ricardo Coutinho 
também assinou 48 contratos 
do Empreender, liberando mais 
de R$ 250 mil em créditos para 
empreendedores de Monteiro, 
Camalaú, Congo, Gurjão, Pa-
rari, Prata, São João do Cariri, 
São João do Tigre e Sumé.

“Ontem liberamos créditos 
na Fenemp em Picuí, hoje esta-
mos contemplando os empreen-
dedores da região de Monteiro 
e, assim, o Empreender vai 
beneficiando pessoas de todo 
o Estado e fomentando a eco-
nomia paraibana”, falou a se-
cretária do Empreendedorismo, 
Amanda Rodrigues.

Ivonete Pereira  assinou 
mais um contrato do Empre-
ender durante a solenidade 
em Monteiro. Ela tem uma loja 
de brinquedos e utilidades na 
cidade de Sumé. “Estou fazen-
do uma renovação do contrato 
com o Empreender e vou utilizar 
o recurso para reposição de 
mercadoria. Este valor chegou 
em boa hora e irá me ajudar 
bastante”, disse.

Ao lado do governador Ricardo Coutinho, a prefeita Anna Lorena parabenizou o Governo do Estado pelos benefícios levados à cidade

Estrutura precária

MP intervém para PMJP 
adequar conselhos tutelares

A Promotoria de De-
fesa da Criança e do Ado-
lescente de João Pessoa 
firmou quatro termos de 
ajustamento de conduta 
com a Prefeitura da capi-
tal para a adequação dos 
Conselhos Tutelares de 
Mangabeira, Sul, Sudoeste 
e da região do Valentina. 
Os termos foram assinados 
na manhã de ontem, (5), 
pela promotora de Justiça 
Soraya Escorel, pelo pro-
curador-geral do municí-
pio, Adelmar Azevedo, pelo 
secretário de Desenvolvi-
mento Social, Eduardo Pe-
drosa e pelos coordenado-
res dos quatro conselhos.

Segundo a promoto-
ra Soraya Escorel, foram 
instaurados procedimen-

tos administrativos para 
acompanhar as condições 
e o trabalho realizado pe-
los conselhos tutelares. 
Ficou constatado, em ins-
peções realizadas em maio, 
que as sedes dos conselhos 
não oferecem espao fÀsico 
e instalações que permi-
tam o adequado desem-
penho das atribuições dos 
conselheiros, assim como o 
atendimento e acolhimen-
to digno ao público.

A promotora destaca 
que a normativa determi-
na que a sede do Conselho 
Tutelar deve oferecer espa-
o fÀsico e instalaÙes que 
permitam o adequado de-
sempenho das atribuições 
dos conselheiros, assim 
como o acolhimento digno 

ao público, contendo, no 
mínimo: placa indicativa 
da sede do Conselho, sala 
reservada para o atendi-
mento e recepção ao pú-
blico, sala reservada para 
o atendimento dos casos, 
sala reservada para os 
serviços administrativos 
e sala reservada para os 
conselheiros tutelares, de 
modo a possibilitar aten-
dimentos simultâneos, evi-
tando prejuízos à imagem e 
à intimidade das crianças e 
adolescentes atendidos.

Em caso de descum-
primento de cada TAC, 
será aplicada multa diária 
e pessoal ao secretário de 
Desenvolvimento Social no 
valor de R$ 1 mil até o limi-
te de 25 mil.

Cesta básica leva 39% do 
salário mínimo do pessoense

O trabalhador pessoense  
teve no mês de junho passado 
39,86% do salário mínimo lí-
quido (após os descontos pre-
videnciários) comprometido 
exclusivamente com a cesta bá-
sica, um aumento de 0,39% em 
relação ao mês de maio deste 
ano  e uma redução de 3,43% 
em relação a junho de 2017. Os 
dados são do Departamento In-
tersindical de Estatística e Es-
tudos Socioeconômicos (Diee-
se), que ontem  divulgou dados 
da Pesquisa Nacional de Cesta 
Básica de Alimentos, chegan-
do à conclusão de que houve 
elevação do valor do conjunto 
de alimentos essenciais em 15 
capitais brasileiras.

�specificadamente, a 
elevação da cesta básica em 
João Pessoa no mês de junho 
passado foi de 0,98% consi-

derado ainda menor se com-
parado com ourtas campitais 
como Cuiabá-MT (7,64%), 
Recife-PE (5,82%).

De acordo com o Diee-
se, o custo do conjunto dos 
alimentos básicos em João 
Pessoa foi de R$ 349,80 em 
junho, com alta de 0,98% em 
relação a maio. O município 
apresentou o terceiro menor 
valor para o conjunto básico 
de alimentos entre os 20 pes-
quisados pelo órgão. Em 12 
meses, a variação anual foi de 
-5,40% e, no primeiro semes-
tre de 2018, de 6,15%. 

A pesquisa apontou que, 
durante 12 meses em João 
Pessoa, oito produtos tiveram 
baixa acumulada: feijão ca-
rioquinha (- 42,26%), açúcar 
refinado ȋǦʹͶ,ʹͶΨȌ, banana 
(-18,06%), arroz agulhinha 
(-12,35%), farinha (-6,08%), 
café em pó (-5,08%), óleo de 
soja (-3,58%) e carne bovina 

de primeira (-2,42%). Outros 4 
produtos tiveram alta conside-
rável: tomate (14,45%), man-
teiga (3,24%), leite integral 
(1,33%) e pão (0,54%). A en-
tidade concluiu também que o 
trabalhador pessoense cuja re-
muneração equivale ao salário 
mínimo precisou cumprir jor-
nada de trabalho, em junho, de 
80 horas e 40 minutos, maior 
do que a de maio, 79 horas e 
53 minutos. Em junho de 2017, 
a jornada era de 86 horas e 49 
minutos. 

Diante da elevação da 
cesta básica em várias cidades 
brasileiras, o Dieese estipula 
que o salário mínimo no mês 
de junho passado para a manu-
tenção de uma família de qua-
tro pessoas deveria equivaler 
a R$ 3.804,06, ou 3,99 vezes o 
salário mínimo nacional, de R$ 
954,00. Em maio, tinha sido es-
timado em R$ 3.747,10, ou 3,93 
vezes o piso mínimo do país. 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Foto: Francisco Franca



Este tipo é o mais letal entre as diferentes modalidades da doença, resultando em 75% das mortes por complicações relacionadas ao vírus

O Governo Federal anun-
ciou ontem um plano para 
eliminação da hepatite C no 
Brasil até 2030. Este tipo é o 
mais letal entre as diferentes 
modalidades da doença, resul-
tando em 75% das mortes por 
complicações relacionadas ao 
vírus. Entre as medidas, estão 
a ampliação da oferta de diag-
nósticos, a disponibilização de 
mais tratamentos no Sistema 
Único de Saúde e a sensibi-
lização da sociedade sobre a 
importância de fazer o teste 
rápido.

Segundo o Ministério da 
Saúde, desde 1999, mais de 
1 milhão de pessoas tiveram 
contato com o vírus, que ainda 
circula em 657 mil delas. Os ca-
sos notificados são ͵͵ͳ mil, já 
confirmados por autoridades 
de saúde. Em 2017, foram re-
gistrados 24,4 mil casos da do-
ença, número levemente menor 
do que em 2016, quando foram 
registrados 28,4 mil casos.

A hepatite C é conside-
rada uma “doença silenciosa” 
pelo fato do vírus contraído 
poder se manifestar ou oca-
sionar doenças anos depois. 
Ela é transmitida por sangue 
contaminado (em transfu-
sões, por exemplo), ao fazer 
sexo sem proteção ou pelo 
compartilhamento de objetos 
cortantes. O público mais vul-
nerável são os adultos acima 
de 40 anos. Quem contrai o ví-
rus pode ter cirrose, câncer e 
morrer em decorrência dessas 
enfermidades.

Metas
Desde 2015, quando foi 

introduzido o tratamento cha-
mado DAA, foram realizados 
76,5 mil tratamentos. As esti-
mativas do Ministério da Saú-
de mostram que, se considera-
dos tratamentos anteriores, o 
número de pessoas imuniza-
das alcançou mais de 100 mil.

“Um primeiro passo é fa-
zer uma busca ativa para che-
gar às pessoas que tiveram ca-
sos notificados, mas não foram 
tratadasǳ, afirmou a diretora 
do Departamento e Prevenção 

e Controle das Infecções Sexu-
almente Transmissíveis, HIV/
AIDS e das Hepatites Virais 
do Ministério da Saúde, Ade-
le Benzaken, na cerimônia de 
lançamento do plano.

Para isso, a intenção é 
ofertar anualmente 50 mil te-
rapias entre 2019 e 2024. A 
partir daÀ, o objetivo ± ofere-
cer 32 mil tratamentos anuais 
até 2030. A expectativa do MS 
é reduzir a mortalidade em 
razão de doenças associadas 
à hepatite C em 65% até 2030.

Outras metas são ampliar 
o número de pessoas testadas 
e simplificar o diagn×stico. 
Neste ano, o objetivo ± asse-
gurar o exame para 9,5 mi-
lhões de pessoas. Em 2020, o 
ministério quer chegar a 15,3 
milhões de pessoas testadas 
e em 2030, a 30 milhões. Para 
os diagnósticos, a estimativa é 
realizar 40 mil procedimentos 
deste tipo por ano entre 2019 
e 2030.

De acordo com o Ministé-
rio, a testagem frequente vai 
mirar pessoas vivendo com 
o vírus do HIV, populações 
privadas de liberdade (como 
presos), transsexuais, homens 
homossexuais, trabalhadores 
do sexo, usuários de drogas e 
pacientes de diálise.

A recomendação é que 
o teste seja feito pelo menos 
uma vez na vida também por 
pacientes de diabetes, que pas-
saram por transfusão antes de 
ͳͻͻʹ, que fizeram tatuagem 
ou botaram piercing em locais 
não regulamentados, com an-
tecedente de uso constante 
de drogas ou que tenham tido 
contato com parceiros sexuais 
portadores de Hepatite C.

Hepatite B
No caso da Hepatite B, 

o governo também anunciou 
mudanças. Esta modalidade 
teve 13,4 mil casos registra-
dos em 2017 e é responsável 
por 21,8% das mortes por 
doenças decorrentes do vírus. 
O Ministério da Saúde anun-
ciou a intenção de mudar o 
tratamento realizado em três 
etapas de 0, 1 e 6 meses para 
0, 7 e 21 dias, com um reforço 
posterior.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Governo anuncia medidas para
eliminar a hepatite C até 2030
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Apoio escolar

Educação capacita equipe fazendo 
parceria com Organizações Sociais 

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria 
de Estado da Educação 
(SEE), em parceria com 
as Organizações Sociais 
(OS), que atuam nas uni-
dades escolares por meio 
da Gestão Pactuada, pro-
move desde o dia 26 de 
junho at± hoje, um ciclo 
de Capacitação Funcional 
direcionado às equipes de 
apoio escolares, formadas 
por porteiros, merendei-
ras, auxiliares de serviços 
gerais, cuidadores, vigias 

e assistentes escolares. 
No total estão sendo ca-
pacitados cerca de oito 
mil colaboradores. 

A capacitação acon-
teceu nas 14 Gerências 
Regionais da Educação da 
Paraíba (GRE), abordando 
temas como atendimen-
to ao público, atribuições 
de cada colaborador e sua 
importância para o bom 
funcionamento da esco-
la, o cuidado com a segu-
rança escolar (primeiros 
socorros), segurança do 

trabalho, limpeza escolar, 
boas práticas de manipu-
lação de alimentos, con-
trole de estoque, melhoria 
do sabor e da apresenta-
ção da merenda escolar. 

P a r t i c i p a r a m  d a 
equipe de capacitação 
nutricionistas, analistas 
de Recursos Humanos e 
técnicos de Segurança do 
Trabalho, que de forma 
dinâmica e integrada, rea-
lizaram os encontros com 
carga horária de 4h, nos 
quais os colaboradores 

trocaram experiências do 
cotidiano nas escolas.

O vigia Severino Lau-
rentino Correia, da Esco-
la Estadual Auricelia Ma-
ria da Costa, da cidade de 
Caaporã, que trabalha há 
11 anos na escola, desta-
cou a mudança positiva 
que vem acontecendo na 
instituição de ensino. “Já 
participei de três forma-
ções e tenho aprendido 
muito, principalmente 
na parte de segurança”, 
contou o vigia.

O ciclo de Capacitação Funcional é direcionado às equipes de apoio escolares, formadas por porteiros, merendeiras, auxiliares de serviços gerais, cuidadores, vigias e assistentes

Foto: Secom-PB

 
Auditores do Ministé-

rio do Trabalho e Emprego 
(MTE) resgataram 19 tra-
balhadores encontrados 
em situação degradante em 
uma colheita de café na re-
gião de Alto São Francisco, 
em Minas Gerais. No total, 
os representantes do MTE 
aplicaram 25 infrações ao 
responsável pela proprie-
dade rural, localizada no 
Município de Córrego Dan-
ta.

O empregador foi au-
tuado para pagar as resci-
sões dos contratos, no valor 
de R$ 70 mil, e depositar o 
valor do FGTS. Ele também 
foi obrigado a garantir o re-
torno dos trabalhadores a 
suas cidades de origem, na 
Bahia.

As pessoas resgatadas 

foram recrutadas pelos cha-
mados “gatos” (nome dado 
a profissionais que fazem a 
intermediação de força de 
trabalho), que prometeram 
o serviço e a restituição do 
valor da viagem, cerca de 
R$ 200. Os trabalhadores 
aderiram sem informações 
sobre as atividades, as con-
dições, a forma de remu-
neração e a contratação. 
Todos foram admitidos sem 
carteira assinada.

O local da colheita não 
tinha banheiros. A água dis-
ponível era apenas a de uma 
nascente. As refeições eram 
preparadas pelos próprios 
trabalhadores e tinham que 
ser consumidas no chão. A 
jornada não tinha controle 
e o trabalho era organizado 
pelo que era produzido por 
cada trabalhador, resultan-
do em pagamentos ao fim 
de cada semana.

O presidente eleito do 
México, Andrés Manuel Ló-
pez �brador, afirmou ontem 
que convidará o norte-ameri-
cano Donald Trump para ce-
rimônia de posse no próximo 
dia 1º de dezembro. “Trump 
será convidado e dependerá 
da sua agenda e do que ele 
decidir”, disse López Obrador, 
ressaltando que México e Es-
tados Unidos são “países vizi-
nhos” e têm “relações econô-
micas, comerciais e vínculos 
de amizade”.

“Nós nos importamos 
muita com a cooperação pelo 
desenvolvimento e temos 3.180 
quilômetros de fronteira [co-
mum] de maneira que Trump 
vai ser convidado”, reiterou.

O mexicano antecipou 
que também convidará o pri-
meiro-ministro do Canadá, 
Justin Trudeau, assim como 

os governantes de Venezuela, 
Nicolás Maduro, e Cuba, Mi-
guel Díaz-Canel.

“Vamos buscar relações de 
amizade com todos os governos 
e povos do mundo”, concluiu 
López Obrador, que tomará 
posse no dia 1º de dezembro no 
Congresso mexicano.

López Obrador, líder do 
Movimento Regeneração Na-
cional (Morena), comentou 
que já falou por telefone com 
os presidentes da Argentina, 
Mauricio Macri; Chile, Sebas-
tián Piñera, e Equador, Lenín 
Moreno, assim como com o 
presidente do governo da Es-
panha, Pedro Sánchez.

Seu primeiro contato 
pessoal com o governo dos 
Estados Unidos vai ocorrer 
no dia 13, quando se reunirá 
junto com o atual presidente 
do México, Enrique Peña Nie-
to, com o secretário de Estado 
americano, Mike Pompeo.

O Ministério Públi-
co Federal em São Paulo 
(MPF/SP) denunciou o 
suboficial da reserva do 
Exército, Carlos Setem-
brino da Silveira, pelo 
assassinato do dirigente 
do Movimento Revolucio-
nário Tiradentes (MRT) 
Dimas Antônio Casemiro, 
ocorrido durante a re-
pressão da ditadura mili-
tar. O caso ocorreu em 17 
de abril de 1971, em São 
Paulo, mas os restos mor-
tais do militante só foram 
identificados em feverei-
ro deste ano. Também foi 
denunciado, por falsidade 
ideológica, o ex-médico 
legista Abeylard de Quei-
roz Orsini, que omitiu 

informações no laudo ne-
croscópico da vítima.

De acordo com a de-
núncia, Casemiro foi en-
terrado como indigente 
no Cemitério de Perus, na 
Zona Norte paulista. Em 
1975, os restos mortais 
dele foram exumados e 
enterrados em uma vala 
clandestina. A Vala de Pe-
rus, como ficou conheci-
da, foi aberta em 1990 e, 
neste mesmo ano, os res-
tos mortais que poderiam 
ser do militante morto 
foram indicados, mas o 
resultado conclusivo do 
DNA, realizado por espe-
cialistas na Bósnia, só foi 
possível 47 anos depois 
do assassinato. Setembri-
no e Orsini também são 
denunciados por oculta-
ção de cadáver.

MTE resgata dezenove 
trabalhadores em risco

Obrador vai convidar 
Trump para sua posse

Ex-agente do Exército
é denunciado pelo MPF

Jonas Valente
Da Agência Brasil Camila Maciel 

Da Agência Brasil

Por Agência EFE
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Na solenidade de abertura, Governo da Paraíba libera R$ 608 mil em créditos para empreendedores da região
O governador Ricardo 

Coutinho esteve, na quar-
ta-feira (4), na cidade de 
Picuí, onde abriu a Feira de 
Negócios e Empreendedo-
rismo da Paraíba (Fenemp) 
e assinou 91 contratos com 
empreendedores, equi-
valentes a R$ 608 mil em 
créditos. O evento conta 
com diversos estandes de 
empreendedores, pales-
tras e oficinas. Este ano, 
além de Picuí, a Fenemp já 
aconteceu em Guarabira e 
também será realizada em 
Campina Grande e Itapo-
ranga. Prefeitos, deputa-
dos estaduais, vereadores 
e auxiliares do Governo 
participaram da solenida-
de.

Na oportunidade, o go-
vernador recebeu homena-
gens dos empreendedores 
e estudantes de Picuí sele-
cionados no Gira Mundo e 
enfatizou que o Empreen-
der impulsiona a economia 
paraibana, sendo uma por-
ta aberta para quem busca 
ter êxito como empreende-
dor. “O Empreender apare-
ce como uma alternativa 
viável para aqueles que só 
precisam de um incentivo 
para desenvolverem seus 
negócios. É uma política 
pública que dá capacidade 
para que as pessoas se de-
senvolvam economicamen-
te e possam ter indepen-
dência financeira”, frisou.

A secretária executi-
va do Empreendedorismo, 
Amanda Rodrigues, ressal-
tou que o objetivo da Fe-
nemp é incentivar a geração 
de empreendedores, dando 
mais visibilidade ao traba-
lho que eles desenvolvem e 
abrindo novas oportunida-
des de negócios. “A Fenemp 
se consolidou como um am-
biente essencial para que 
os empreendedores se qua-
lifiquem e mostrem seus 
trabalhos”, afirmou.

"O sentimento aqui é 
de gratidão ao Governo do 
Estado que promove essa 
Feira de Negócios tão boni-
ta, bem organizada e com 
tanta gente participando. A 

Picuí sedia Feira de Negócios 
e Empreendedorismo da PB

Edição: Denise Vilar

Vale do Piancó

Dnit abre concorrência para 
a pavimentação da BR-426

A Superintendên-
cia Regional do Dnit no 
Estado da Paraíba pu-
blicou ontem o edital da 
Concorrência Pública 
0227/2018-13 do rema-
nescente das obras de 
implantação da rodovia 
BR-426/PB, que inter-
ligará a área urbana do 
município de Santana 
dos Garrotes ao entron-
camento com a PB-356, 
para Nova Olinda.

O remanescente das 
obras de implantação da 
rodovia BR-426/PB é de 
relevante interesse socio-
econômico para o municí-
pio de Santana dos Garro-

tes e todos os municípios 
da Região Metropolitana 
do Vale do Piancó.

O empreendimento 
contribuirá com o de-
senvolvimento e imple-
mentará uma melhoria 
nas condições de mobi-
lidade aos usuários dos 
municípios beneficiados, 
aumentando significati-
vamente a segurança e 
o conforto, bem como a 
redução nos custos dos 
deslocamentos.

A obra prevê a im-
plantação de 7,4 km de 
pista simples, com duas 
faixas de 3,50m e acos-
tamento de 2,00m, com 

revestimento em Trata-
mento Superficial Duplo, 
solução compatível com 
o volume de tráfego no 
trecho, além dos disposi-
tivos de drenagem e sina-
lização necessários.

O projeto está orça-
do em R$ 10 milhões com 
prazo de um ano para a 
conclusão dos serviços 
após a ordem de início. 
Beneficiará diretamente 
cerca de 50 mil habitan-
tes (Piancó, Santana dos 
Garrotes e Nova Olinda), 
e indiretamente cerca de 
90 mil habitantes (Região 
Metropolitana do Vale do 
Piancó).

Empasa realiza peixamento e 
beneficia 1.800 piscicultores

A criação de peixes de 
água doce tem se torna-
do uma opção de renda no 
interior da Paraíba, prin-
cipalmente com o aumen-
to no volume de água, seja 
nos mananciais públicos 
ou privados, e vem rece-
bendo apoio do Governo 
do Estado, por meio da Em-
presa Paraibana de Abas-
tecimento e Serviços Agrí-
colas (Empasa). Graças a 
uma programação mensal, 
alevinos de qualidade têm 
sido ofertados, e no mês de 
junho, a estatal promoveu 
o peixamento de 360 re-
servatórios, beneficiando 
diretamente 1.800 piscicul-
tores.

Trezentos mil alevinos 
de tilápia, e tambaqui fo-

ram ofertados em junho a 
agricultores familiares nos 
municípios de Solânea, São 
Sebastião de Umbuzeiro, 
São José de Piranhas, São 
João do Rio do Peixe, Poço 
Dantas e Itaporanga.

Mais de 1 milhão de 
alevinos já foram entregues 
esse ano. A meta até o final 
de 2018 é ofertar 5 milhões 
para atender os reservató-
rios nos 223 municípios da 
Paraíba.

Para o presidente da 
Empasa, José Tavares So-
brinho, o Governo tem 
apostado neste grande po-
tencial produtivo que é a 
piscicultura de águas inte-
riores, aprimorando a mão 
de obra dos agricultores fa-
miliares e ofertando a prin-

cipal matéria-prima, que é 
o alevino, proporcionando 
em consequência a geração 
de emprego e renda.

A ação tem sido execu-
tada pela Empasa e Secreta-
ria de Estado do Desenvol-
vimento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap).

Alevinos de qualidade 
têm sido ofertados 
e no mês de junho a 
estatal promoveu o 
peixamento de 360 

reservatórios 
da Paraíba

Fenemp é muito importan-
te para promover a integra-
ção dos empreendedores e 
movimentar a economia de 
Picuí e região", observou 
o deputado estadual Buba 
Germano. 

Os 91 contratos do 
Programa Empreender as-
sinados pelo governador, 
durante esta edição da Fe-
nemp, contemplaram em-
preendedores das cidades 
de Picuí, Baraúna, Barra de 

Santa Rosa, Cubati, Cuité, 
Frei Martinho, Nova Flo-
resta, Nova Palmeira, Pedra 
Lavrada e São Vicente do 
Seridó. 

Anifrâncio Pereira pos-
sui uma loja de informáti-
ca em Picuí e com a ajuda 
do recurso disponibilizado 
pelo Empreender pretende 
fazer uma reforma na par-
te estrutural do estabele-
cimento. “Trabalho neste 
ramo há cerca de 10 anos 

e resolvi fazer um contra-
to com o Empreender para 
poder reformar a loja e 
ter uma estrutura melhor. 
O Empreender vai ajudar 
bastante", disse.

Já Elaine Negreiros tra-
balha com a produção de 
bolos de casamento e ani-
versário, além de tortas, 
cupcakes e doces personali-
zados. Ela comentou que já 
recebeu o apoio do Empre-
ender e viu na Fenemp uma 

oportunidade de expor seu 
trabalho. "Já trabalho com 
bolos há muito tempo e, 
quando soube do Programa 
Empreender, resolvi ir atrás 
para poder investir mais no 
meu empreendimento. Foi 
com a ajuda do emprésti-
mo do Empreender que dei 
uma alavancada na Elai-
ne Cakes, porque pude me 
aperfeiçoar e oferecer pro-
dutos com mais qualidade 
para os clientes", falou.

A dona de casa Rosa 
Maria veio visitar a Fe-
nemp e gostou do que viu. 
"Aqui tem muitas coisas 
interessantes, eu gostei 
das peças de artesanato 
e da parte de alimentação 
também. Está tudo orga-
nizado e tem até shows 
musicais para o públi-
co se divertir. O Governo 
está de parabéns pela re-
alização dessa feira", pa-
rabenizou. 

Governador recebeu homenagens dos empreendedores e estudantes de Picuí selecionados no Programa Gira Mundo e enfatizou que o Empreender impulsiona a economia paraibana

Foto: Francisco França
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Ao todo, 164 imigrantes foram transferidos de Roraima para outros estados; desse total, a Paraíba acolheu 44

A Paraíba recebeu 44 
imigrantes venezuelanos 
nesta semana. A Arquidio-
cese da Paraíba e o Serviço 
Pastoral dos Migrantes do 
Nordeste acolheu todos os 
venezuelanos, sendo famílias 
com crianças, jovens e adul-
tos. Destes, 39 foram para o 
município de Conde, localiza-
do na região do Litoral Sul da 
Paraíba, e cinco foram desti-
nados para Campina Grande. 
Para manter os imigrantes 
no Estado, a Arquidiocese 
da Paraíba está fazendo um 
apelo por doações. 

Ao todo, 164 imigrantes 
da Venezuela foram transfe-
ridos de Boa Vista (RR) para 
outros estados. Destes,  69  es-
tão em Igarassu (PE) e 50 no 
Rio de Janeiro (RJ). A Paraíba 
faz parte do acordo desses es-
tados com o Governo Federal 

para distribuir por outras ci-
dades brasileiras os imigran-
tes que entraram no país pela 
fronteira com Roraima. 

A interiorização é uma 
iniciativa criada para aju-
dá-los a encontrar melhores 
condições de vida, visto que 
encontram-se em situação 
de extrema vulnerabilidade. 
“Estamos seguindo a tradição 
bíblica de acolher os exilados, 
os migrantes. E fazendo isso 
também estamos acolhendo 
esus �ristoǳ, afirmou o coor-
denador de Pastoral da Ar-
quidiocese da Paraíba, Mon-
senhor Ivonio Cassiano.

Todos os solicitantes 
de refúgio e imigrantes que 
aceitaram participar da 
transferência para outras 
cidades passaram por uma 
sessão de orientação sobre 
o processo e as cidades de 
destino, realizaram exames 
de saúde, imunização, são 
abrigados na cidade de des-

tino e acompanhados até os 
respectivos abrigos.

O coordenador da pasto-
ral explicou ainda que nesses 
abrigos, além de serem aco-
lhidos, os imigrantes devem 
ser integrados ao Estado, por 
meio de aulas de português 
e cursos, para que possam 
ingressar no mercado de tra-
balho paraibano.

“Para esta missão de aco-
lhida e ajuda aos mais necessi-
tados, precisamos de doações. 
Pedimos às paróquias, pasto-
rais, movimentos, demais gru-
pos e a todo o povo de Deus 
que colaborem conosco doan-
do alimentos não perecíveis e 
material de higiene pessoal e 
de limpeza doméstica”, pede 
o arcebispo Metropolitano da 
Paraíba, Dom Delson.

Os produtos podem ser 
entregues no Palácio do Bis-
po, na Praça Dom Adauto, no 
Centro de João Pessoa, das 8h 
às 12h e das 13h30 às 17h30.

Louise Tonet 
Especial para A União

Arquidiocese faz apelo por 
doações para venezuelanos

Edição: Denise Vilar

Love and hate
Seria cômico se não fosse trágico 

refletir sobre o título deste artigo: ‘Love 
and hate’, ‘Amor e ódio’, na tradução. Esta 
expressão pode nos remeter a casos de 
amor mal resolvido, conflitos e divergên-
cias familiares, todos enredos recorrentes 
em novelas, séries e filmes clássicos. As 
situações mal resolvidas, que impulsionam 
grandes mudanças e situações de risco, 
são comuns não apenas no universo lúdico 
e fictício da indústria de entretenimento, 
mas também nas organizações empresa-
riais.

De acordo com McKenna (2000; p.48) 
“para sobreviver em mercados dinâmi-
cos, as empresas precisam estabelecer 
estratégias que sobrevivam às mudanças 
turbulentas no mercado. Têm de construir 
alicerces fortes que não sejam derrubados 
pelas tempestades”, ou seja, é preciso que 
as empresas usem todas as ferramentas 
disponíveis no arsenal de comunicações 
de marketing, utilizando toda a sua cria-
tividade e imaginação, para acrescentar 
valores e benefícios diferenciados aos seus 
clientes.

O marketing de posicionamento é uma 
estratégia de grande força e muito poderosa 
do marketing, onde cada organização e seus 
segmentos conduzem suas ações, visando 
estabelecer uma presença única para si e 
para seus produtos no mercado. É um cons-
truto ligado à imagem e à oferta do produto 
ao mercado. Mas que se baseia, fundamen-

talmente, na percepção do consumidor sobre 
esse composto, pois a percepção tem o papel 
de decidir qual o valor mais adequado para 
as suas necessidades. Em outras palavras, 
uma estratégia de posicionamento por si só 
não vende o produto se ele não for adequado 
às percepções de valor de seu público-alvo 
(Kotler, 1998).

Dentro da perspectiva de mudanças e 
reviravoltas, dos encontros e desencontros, 
novos posicionamentos, além de substanciar 
os enredos fictÀcios, podem acompanhar o 
processo evolutivo de uma marca. Mais do 
que sustentar lembranças saudosistas, o 
posicionamento perpassa a linha de sobrevi-
vência essencial para marcas condenadas ao 
fracasso.

�orter ȋͳͻͺͲȌ identificou que o posicio-
namento ± a arte de configurar a imagem da 
empresa e o valor oferecido do produto em 
cada segmento de mercado, de forma que os 
clientes possam entender e apreciar o que a 
empresa proporciona em relação à concor-
rência; entre outros aspectos, as marcas no 
conceito de Cobra (1990) também passam a 
ser elementos muito importantes no posicio-
namento de uma empresa.

Recentemente foi divulgada a venda da 
marca americana Monsanto, a maior empre-
sa de defensivos agrícolas e sementes trans-
gênicas do mundo para a Bayer, marca alemã 
dominante na indústria farmacêutica. A 
marca Monsanto foi construída durante 117 
anos de desenvolvimento e comercialização 

mundial de “inovações agrícolas”. Além das 
referências sobre o desenvolvimento de pro-
dutos agrícolas, a empresa é também líder 
em protestos espalhados por todo mundo, 
acusada por manipular pesquisas cientÀficas, 
prejudicar a saúde e integridade fÀsica de 
agricultores, além de promover prejuízos 
irreversíveis ao meio ambiente. Por esse 
contexto a empresa provocou danos irrecu-
peráveis a sua imagem.

Por sua vez, a Bayer, grupo farmacêutico 
alemão de referência mundial, se desenvol-
veu sob o slogan “Se é Bayer é bom!” O posi-
cionamento de seus produtos sempre esteve 
relacionado à superioridade e à garantia da 
qualidade. A fim de manter esse discurso 
mercadológico, a empresa declarou por meio 
de Liam Condon que deve extinguir a marca 
Monsanto, reposicionando todos os produ-
tos da marca Ba�er almejando a confiana e 
credibilidade adquirida pelo consumidor.

Esta conduta de reposicionamento, no 
entanto, não assegura “nova” qualidade aos 
produtos já comercializados, tampouco é 
capaz de modificar facilmente a imagem 
defasada da “antiga” Monsanto. Sob os riscos 
de prejudicar e condenar a imagem construí-
da pela Bayer.

Mais uma vez a voracidade do ambiente 
competitivo será atribuído ao consumidor 
sob os condicionantes da saúde e integrida-
de fÀsica da sociedade, cabendo a postura de 
consumo direcionar o futuro da gigante e 
consequentemente da construção e posi-

cionamento da sua marca em tempos de 
“formigas com megafones”.

Sob o ponto de vista empresarial, a sorte 
foi lançada e os riscos mercadológicos entre 
Bayer e Monsanto estão expostos. Da mesma 
forma em que a Bayer pode ter optado pela 
dissociação da marca, garantindo a sua hege-
monia industrial, pode adquirir subliminar-
mente toda a negatividade atribuída à antiga 
Monsanto.

Feito uma tacada de mestre, porém, 
a possibilidade de associação negativa da 
“falecida” e o fantasma Monsanto podem 
ser conectados negativamente à Bayer, mes-
mo que se crie uma nova marca de família 
com sobrenome Ba�er, afinal, o tiro pode 
sair pela culatra. Logicamente que uma boa 
estratégia de posicionamento pode ser in-
teressante por parte da Bayer, que terá um 
grande desafio para e�plicar à sociedade e, 
principalmente, aos agricultores, que são 
impactados diretamente nesse momento, a 
justificativa pela qual essa nova organiza-
ção pode ser util para esse segmento crucial 
ao mundo e principalmente seu impacto 
direto na alimentação e no quesito meio 
ambiente, uma vez que se vive um momen-
to histórico de questionamento sobre a sus-
tentabilidade. Pense sobre e comente este 
artigo para que se teste a temperatura do 
assunto, afinal o mundo mudou e foi bem 
na nossa vez. A pergunta que permanece: É 
possível que a Bayer consiga transformar o 
ódio em amor?

Achiles Batista Ferreira 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Na Casa do Imigrante, localizada no município de Conde, Litoral Sul da Paraíba, estão 39 venezuelanos 

Foto: Evandro Pereira

Uma ação integrada 
dos policiais civis do Gru-
po Tático Especial (GTE), 
da Delegacia Distrital da 
17ª Delegacia Seccional de 
Itaporanga, Ministério Pu-
blico da Paraíba e o Poder 
Judiciário possibilitou a 1ª 
colaboração premiada rea-
lizada no Sertão paraibano 
e com isto a descoberta de 
um esquema de corrupção 
responsável pelo desvio de 
energia elétrica em prédios 
comerciais e residências. O 
crime estava acontecendo 
dentro da empresa forne-
cedora de energia elétrica, 
Energisa Paraíba. 

Foram cumpridos qua-
tro mandados de prisão e 
23 de busca e apreensão 
em imóveis residenciais e 
comerciais suspeitos de es-
tarem dentro do esquema, 
fraudando o consumo de 
energia elétrica. Durante 
dois dias foram encontra-
das fraudes em 16 imóveis 
e em outros sete existiam 
indícios de fraude de desvio 
de energia. Cinco pessoas 
foram presas, quatro em de-
corrência dos mandados de 
prisÙes e uma em flagrante. 

O esquema começou 
a ser descoberto durante a 
investigação de uma denún-
cia anônima que a conces-
sionária de energia recebeu 
e repassou para a polícia. 
A informação deu origem 
a ‘Operação Hemera’, que 
significa �eusa da �uz. Na 
primeira fase, um ex-funcio-
nário da empresa foi preso, 
identificado como sendo 

um dos responsáveis pelo 
esquema de corrupção, 
fraude e desvio de energia. 
E foi a partir daí que a polí-
cia deflagrou na teraǦfeira 
(3) a 2ª fase da operação, 
que teve o apoio do Institu-
to de �olÀcia �ientÀfica ȋ���Ȍ 
de João Pessoa, técnicos e 
fiscais da �nergisa �araÀba.

De acordo com as in-
vestigações, o esquema con-
sistia em fraudes na leitura 
dos consumos de energia 
com a participação de fun-
cionários da Energisa. Ex-
funcionários da concessio-
nária de energia, eletricistas 
particulares, comerciantes  
e um político da cidade são 
investigados. Os fraudado-
res alteravam a leitura do 
medidor de energia para 
abaixo do consumo real, 
destruíam ou substituíam 
o medidor por outro “laran-
ja̶,  a fim de ocultar o roubo 
da energia. Um funcionário 
da Energisa alimentava o 
sistema via smartphone 
com dados falsos, fornecen-
do leitura, informando de-
feito no medidor ou imóvel 
fechado. Eles ainda ofere-
ciam o “serviço” para colo-
cação de desvio de energia 
por determinado preço ou 
benefÀcios posteriores, indi-
cando eletricistas para fazer 
o desvio ou ele mesmo fazia 
a implementação do siste-
ma de desvio.

A polícia estima que 
conseguiu recuperar 
60.000 kWh, o que daria 
para abastecer 400 residên-
cias durante 30 dias.

Grupo é preso no Sertão 
por desvio de energia

A Polícia Militar prendeu, 
em flagrante, oito pessoas 
suspeitas de fazerem parte da 
gangue da ‘marcha à ré’, que 
atuava furtando estabeleci-
mentos comerciais com car-
ros. As prisões aconteceram 
no município de Esperança.

Na madrugada de on-
tem, policiais do 15º Batalhão 
constataram que uma loja de 
eletrodoméstico havia sido 
arrombada. Um grupo de sus-
peitos teria violado a entrada 
do estabelecimento utilizan-
do um carro, aão flagrada 
pelo circuito de segurança da 
loja. Nas buscas pelos crimi-
nosos, os policiais chegaram 
até uma casa na zona rural 
da cidade e encontraram um 
veículo que havia sido rouba-
do de um motorista de aplica-
tivo, na noite anterior, e que 
coincidia com o carro visto 
nas imagens.

�s policiais fizeram um 
cerco no lugar, encontrando 
duas armas de fogo longas, 
objetos furtados da loja, como 
suportes para TVs e sandui-
cheiras, além de outros ma-
teriais resultado de crimes, 
como celulares e roupas. Fo-
ram oito pessoas detidas na 
ação, que estavam na casa, 
sendo o grupo formado pro-
vavelmente por cinco maiores 
de idade e três menores. To-
dos estavam sem documentos 
de identificaão. 

O material recuperado, 
armas apreendidas e os sus-
peitos detidos foram encami-
nhados para a Delegacia de 
Esperança. 

Suspeitos da 
gangue da 
‘marcha à ré’ 
são detidos
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Gestantes de alto risco e crianças com cardiopatia e com microcefalia de 15 cidades da região foram atendidas ontem
No quarto dia da VI Cara-

vana do Coração, ontem, uma 
cena chamava atenção em 
Cajazeiras. Na sala de odon-
tologia, as crianças com car-
diopatia eram recepcionadas 
por uma voluntária mirim que 
brincava com a ajuda de bone-
cos para tornar o atendimento 
mais descontraído.

“Sou voluntária porque 
quero que outras vidas tam-
bém se salvem”! A frase, cheia 
de gratidão, é de Ana Vitória 
da Fonseca. Aos 10 anos, ela 
faz questão de ser voluntária 
mirim da Caravana porque 
foi durante a passagem do 
programa em Cajazeiras, sua 
terra natal, que ela foi diag-
nosticada com miocardite 
ȋinflamaão do músculo do 
coração). Isso aconteceu na 
1ª Caravana, em 2013. Ana 
fez todo o tratamento e agora 
está bem. É voluntária, desde 
que ficou boa, para retribuir o 
atendimento recebido.

ǲ�er a saúde da minha fi-
lha de volta é algo grandioso, 
assim como é este programa 
que leva vida para todo o Esta-
do, por meio dos serviços ofe-
recidos”, disse a mãe de Ana, a 
gerente da ͻ͐ �egional de �aú-
de, Amélia Fonseca.

Maria Yolanda Fernan-
des, de 12 anos, tem síndrome 
de Down. Assim como a vo-

luntária Ana, ela também foi 
diagnosticada com problema 
cardíaco na primeira caravana. 
Ela tem sopro e participa de to-
das as edições. “Este programa 
é maravilhoso. Ele evita que 
a gente vá à procura de trata-
mento na capital. É uma opor-
tunidade única de fazer todos 
os exames que as crianças ne-
cessitam, sem sair de perto de 
casa”, disse Antonia Natália, 
mãe de Yolanda.

 A Caravana do Coração 
também está atendendo mu-
lheres com gravidez de alto ris-
co. Paloma Viana tem 20 anos 
e está grávida do segundo filho. 
Ela tem toxoplasmose, doença 
causada pelas fezes do gato, 
que pode causar problemas ao 
bebê. Na Caravana, ela passou 
por vários atendimentos, entre 
eles, dentista; setor de enfer-
magem; nutricionista; fez ul-
trassom e ainda participou de 
palestra sobre amamentação; 
pré-natal; parto normal, entre 
outros temas. “Gostei muito do 
atendimento. As pessoas são 
muito atenciosas, tiram dúvi-
das e nos orientam”, declarou.

Em Cajazeiras, o atendi-
mento aconteceu em dois luga-
res: na Faculdade Santa Maria, 
onde foram atendidas as crian-
ças cardiopatas e com microce-
falia, e no Banco de Leite, onde 
foram atendidas as gestantes.

“A região não oferecia 
atendimento às gestantes de 
alto risco. Em uma medida 
emergencial, a direção do Hos-
pital Regional de Cajazeiras 
pediu apoio à Secretaria de Es-
tado da �aúde, que abraou a 
causa e foi dado início ao traba-
lho dentro do Banco de Leite. 
Portanto, já temos esta prática 
e a Caravana vem pra melhorar 
a assistência pré-natal a essas 
gestantes”, disse a coordenadora 
geral da Maternidade Dr. Deoda-
to Cartaxo, Socorro Guedes.

A coordenadora da Cara-
vana na Secretaria de Estado 
da �aúde ȋ���Ȍ, �riscilla Araú-
jo, destacou a importância das 
capacitações que são ofereci-
das aos profissionais de saúde 
da região. Em Cajazeiras, foram 
qualificados profissionais dos 
15 municípios da região. “Prio-
rizamos realizar as capacita-
ções de acordo com a realidade 
local porque a ideia é que a Ca-
ravana dê o pontapé inicial e o 
trabalho continue nos municí-
pios”, explicou.

Em Monteiro, foram ca-
pacitados ͳͻͳ profissionais 
de saúde e ͳ͵ͳ pacientes par-
ticiparam dos minicursos; em 
Princesa Isabel, foram 180 
profissionais nas capacita-
ções e 138 nos minicursos; 
em Itaporanga, foram 119 
profissionais capacitados e 

Caravana do Coração chega 
ao município de Cajazeiras

Edição: Denise Vilar

107 pessoas nos minicursos e 
em Cajazeiras, foram 173 pro-
fissionais capacitados e ͳͻ 
pacientes nos mini-cursos. Os 
minicursos foram direciona-
dos aos pacientes por meio da 
educaão em saúde solucio-
nando dúvidas relacionadas à 
saúde materna e cardiopatias.

As capacitações são des-
tinadas às equipes de atenção 
básica, hospitalares e Samu, 
gestores municipais, gerentes 
regionais de �aúde, gestores 
dos hospitais e professores das 

Redes de Ensino Estadual e 
Municipal. Entre os cursos, es-
tão apresentação RCP, discus-
são do protocolo de pré-natal; 
pré-natal de alto risco (hemor-
ragia, prevenção de eclampsia 
e pré-eclampsia – sulfatação, 
infecção, etc); capacitação em 
neonatologia (surfactante, es-
tabilização do neonato de risco, 
CPAP artesanal, etc); transpor-
te da gestante e neonato de ris-
co (Samu); primeiros socorros 
e identificaão de cardiopatas 
no ambiente escolar.

Segurança alimentar

Técnicos do Sisan participam 
de conferência em Cabedelo

Técnicos ligados ao 
Projeto de Consolidação e 
Gestão do Sistema Nacional 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional - Sisan, executa-
do pela Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), participaram na 
quarta-feira (4) da I Confe-
rência Municipal de Segu-
rança Alimentar e Nutricio-
nal de Cabedelo. O evento é 
resultado do esforço conjun-
to entre a gestão municipal, 
sociedade civil e Governo da 
Paraíba para viabilização do 
Direito Humano à Alimenta-
ção Adequada na cidade.  

Na condição de pales-
trantes, Angela Carolina de 
Medeiros, coordenadora do 
projeto, e João Bezerra de 
Morais Segundo, educador 
popular, discorreram sobre 

o Sistema de Segurança Ali-
mentar no Estado e sobre a 
importância da elaboração 
do Plano Municipal de Segu-
rança Alimentar e Nutricio-
nal – SAN.

A prefeitura de Cabe-
delo se integrou ao Sisan 
em 2015 e o atual prefei-
to, Victor Hugo, assinou na 
quarta-feira um termo de 
compromisso para a elabo-
ração do Plano Municipal 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional no prazo de um 
ano. O Plano Municipal é um 
instrumento que define os 
objetivos e diretrizes para 
efetivação da Segurança 
Alimentar em consonância 
com as metas estabelecidas 
em nível estadual e federal. 

� evento ficou acordado 
na agenda do futuro, durante 

o FomentaSan, ação de mo-
bilização do projeto,  realiza-
do em 19 de maio na Sedh,  
e serviu para  formalizar o 
Conselho de Segurança Ali-
mentar de Cabedelo, impor-
tante instância de controle 
social da política de SAN.    

No último dia ʹ de ju-
nho, a cidade de Mari tam-
bém realizou um evento em 
prol da Segurança Alimen-
tar, uma audi²ncia pública 
para sensibilização da Câ-
mara de Vereadores e da so-
ciedade civil para a adesão 
ao Sisan e pode contar com 
o assessoramento de técni-
cos do projeto.  As ações do 
projeto de Consolidação do 
Sisan vêm impulsionando a 
capilaridade e fortalecimen-
to da Segurança Alimentar 
no Estado.

Pratos à base de inhame são 
destaque em festival no Conde

Um dos principais ali-
mentos da gastronomia pa-
raibana, o inhame é a estrela 
do Festival Sabores e Saberes 
da cidade litorânea de Con-
de, na Paraíba. Até o próximo 
dia 15 de julho, um total de 
14 restaurantes instalados 
na cidade estarão oferecen-
do aos clientes e turistas 
uma variedade de pratos ela-
borados à base do inhame., 
que é um tubérculo muito 
nutritivo e um produto mui-
to presente na gastronomia e 
economia de Conde.

Na última teraǦfeira ȋ͵Ȍ 
ocorreu o lançamento da 5ª 
edição do festival nas depen-
dências do Sítio dos Santos, 
que é um dos restaurantes 
participantes. O evento é 
promovido pela  Associação 
Comercial, Industrial e de 
Serviços de Conde (ACIC) 
com apoios do Sebrae-PB e 
do Governo do Estado, por 
intermédio da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur), 
e a prefeitura municipal.

Perspectivas 
Em linhas gerais, o festi-

val pretende consolidar o Con-
de como um polo de referên-
cia da gastronomia paraibana, 
qualificando a mão de obra 
local, promovendo e valori-
zando a agricultura familiar e 
a cultura da região. De acordo 
com o presidente da ACIC, o 
empresário Fabiano Medei-
ros, o festival também busca 
fortalecer o turismo regional 
durante o período da baixa es-
tação e ‘esquentar’ a economia 
local. “A cada ano vamos con-
seguindo reunir um número 
maior de empresários no fes-
tival, que vem conseguindo 
movimentar a rede hoteleira e 
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Na cidade de Cajazeiras, as crianças cardiopatas e com microcefalia foram atendidas na Faculdade Santa Maria

ATEndimEnToS 
n Cajazeiras - 53 ges-
tantes; 4 crianças com 
microcefalia e 119 com 
cardiopatia.
n Monteiro: 31 gestan-
tes; 93 cardiopatas e 7 
com microcefalia.
n Princesa Isabel: 30 
gestantes; 104 cardiopa-
tas e 4 com microcefalia.
n Itaporanga: 24 ges-
tantes; 93 cardiopatas e 
7 com microcefalia.

Conferência Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional de Cabedelo foi realizada na última quarta-feira
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os restaurantes nesses meses 
de pouco movimentação turís-
tica”, explicou.

O representante do 
Sebrae-PB, Claudio Soares, 
preferiu destacar  a amplia-
ão, a cada ano, do número 
de empresários no evento. 
“A associação vem chaman-
do para si a responsabilida-
de para organizar o evento, 
e isso é ótimo”, disse. Para a 
presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, a cidade de Con-
de está caminhando para 
transformar-se num destino 
turístico. “ A cidade já possui 
uma excelente infraestrutura 
hoteleira e restaurantes com 
um nível dos melhores. Esse 
festival é uma demonstração 
de que há, por parte do em-
presariado, uma busca dessa 
excelência”, declarou.

 Concurso
Quatorze  estabelecimen-

tos, entre hotéis, pousadas e 
restaurantes, irão apresentar  
pratos promocionais desen-
volvidos à base do inhame. 

Neste ano haverá premiação, 
em dinheiro, para os três pri-
meiros colocados. A ideia, se-
gundo a organização, é colo-
car  chefs que  farão o papel 
de “cliente oculto” e irão ava-
liar três categorias: ambien-
te, atendimento e sabor dos 
pratos. No final, os melhores 
serão premiados. Durante o 
período do festival esses esta-
belecimentos comercializarão 
pratos com preços promocio-
nais, preparados especialmen-
te para o evento.  Durante o 5º 
Festival o turista e visitante, 
terá uma programação espe-
cial na Praça Central de Jacu-
mã com Feira de Artesanato e 
Cultura Alimentar, apresenta-
ções culturais e shows.

Restaurantes participan-
tes -  Beach Hotel, A Creperia, 
� �ú�aro, �ropicália BistrØ, 
Carpe Diem Restaurante, Tu-
re� 
relhados Bar, Brasil�n-
dia, Dani Tapioca, Pousada e 
restaurante Sítio dos Santos, 
Dos Sabores, Escape Bebel, 
Matusuri Restaurante, Para-
da Jacumã e o Sonho Gelado.

Um total de 14 restaurantes oferece variedades de pratos elaborados com inhame

Foto: Divulgação
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A edição 2018 da Rota Cultural Caminhos do Frio che-
ga ao município de Pilões na próxima segunda-feira, com o 
tema é “Flores, Cultura e Arte”. Na programação shows de 
Os 3 do Xamego e Waldonys, além de caminhadas eco-

lógicas com visitações à Cachoeira de Ouricuri, Cachoeira 
da Manga, Floricultura, Pedra do Espinho e Memorial Casa 
de Farinha.O município de Pilões é rodeado de montanhas 

que oferece várias alternativas de trilhas por paisagens 
belíssimas,com direito a banho de cachoeira em diversos 

locais, a exemplo da Cachoeira de Ouricuri que fica dentro 
de uma floresta - resquício da exuberante Mata Atlântica. Areia II

PilõesTambaba
n�A Praia de Tambaba, 
no município de Conde, 
agora é oficialmente 
Área de Especial Interes-
se Turístico e Ecológico 
para prática do Natu-
rismo Regulamentado. 
O Decreto No 38.413, 
assinado pelo governa-
dor Ricardo Coutinho foi 
publicado na edição do 
Diário Oficial do último 
dia 3, abrindo as portas 
da Paraíba para o tu-
rismo de naturistas do 
mundo inteiro. Tambaba 
faz parte da Área de 
Preservação Ambiental 
(APA) de Tambaba, a 
qual pertence aos muni-
cípios de Conde, Pitimbu 
e Alhandra.

AreIA

Com o tema “Frio, Cachaça e Arte” a programação da edição 2018, da Rota 
Cultural Caminhos do Frio, será encerrada neste final de semana no município 
de Areia, contando com trilhas ecológicas e de jeep, passeio a cavalo, exposições 
de artes, teatro, dança e violão, oficinas de gastronomia, sarau, feira de antigui-
dades. Hoje às 19h no Teatro Minerva, será feita a entrega de Comenda Pedro 
Américo para personalidades que contribuem com o desenvolvimento do turismo 
na região. Esta colunista, a Gestora de Turismo do Sebrae PB, Regina Amorim, e 
a gerente executiva do Turismo do Estado e diretora da empresa de comunicação 
“O Concierge”, Alessandra Lontra, serão as agraciadas com a Comenda. Agra-
decimento da editora da Coluna Paraíba Todos os Cantos, à Prefeitura de Areia 
e a Atura, pelo carinho e pelo respeito ao meu trabalho. O evento será realizado 
em Areia (2 a 08 de julho), Pilões (9 a 15 de julho), Matinhas (15 a 22 de julho), 
Solânea (23 a 29 de julho), Serraria (30 a 05 de agosto), Bananeiras (6 a 12 de 
agosto), Remígio (13 a 19 de agosto), Alagoa Nova (20 a 26 de agosto), encer-
rando no município de Alagoa Grande (27 a 2 de setembro)  

A comunidade Chã de Jardim em Areia, 
no Brejo paraibano, está com promoção 
especial para a edição 2018 da Rota 
Cultural Caminhos do Frio no “Camping & 
Hotel de Barraca – Jardim Rural Encanta-
do”. O novo modelo de hospedagem foi 
pensado para quem gosta de ter experi-
ências com a natureza e funciona como 
uma espécie de hotel rural, isso porque 
o turista além da barraca, irá usufruir 
da infraestrutura e serviço local. Serão 

disponibilizados, colchonetes, lençóis, 
travesseiros, cobertores e toalhas. O 
espaço conta com banheiros, cozinha, 
lavanderia, redário e segurança armada. 
O banho também terá um diferencial que 
é a opção de banho de cuia, como era no 
passado. Além disto, a área das barra-
cas será cercada com telas para evitar 
que os animais rastejantes adentrem as 
barracas. Informações: (83) 99904-7883 
ou (83) 99998-2597.

Cabedelo

nnn A embarcação Catamarã 100% 
Lazer 10 está com um animado passeio 
para o próximo domingo que contará 
com o show da Banda Tuareg’s. A em-
barcação, com capacidade para até 330 
pessoas, é equipada com banheiros nos 
dois pavimentos, material de seguran-

ça, coletes salva vidas, vistoriada pela 
Capitania dos Portos da Paraíba. Com o 
tema “Tuareg’s a Bordo”, a concentra-
ção será a partir das 11h30 no píer da 
Praia do Jacaré e o embarque no cata-
marã será às 12h. Informações no (83) 
98709-2377 ou (83) 98881-2044.

Fotos: Teresa Duarte
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Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

edição: Denise Vilar

Decreto publicado no Diário Oficial do Estado regulamenta Tambaba como Área Especial de Interesse Turístico e Ecológico 

A Praia de Tambaba, no 
município de Conde, agora é 
oficialmente �rea de �special 
de �nteresse �urÀstico e �col×-
gico para prática do Naturismo 
Regulamentado. O Decreto Nº 
38.413, assinado pelo gover-
nador Ricardo Coutinho, foi 
publicado na edição do Diário 
�ficial do último dia ͵, abrindo 
as portas da Paraíba para o tu-
rismo de naturistas do mundo 
inteiro naquela praia que faz 
parte da �rea de �reservaão 
Ambiental (APA) de Tambaba, 
a qual pertence aos municípios 
de Conde, Pitimbu e Alhandra.

Tambaba é um dos des-
taques de Conde, situada a 
20 km de João Pessoa, lugar 
bastante conhecido, princi-
palmente, pela beleza das 
suas praias, quase desertas 
que impressionam pela di-
versidade de falésias, pedras, 
coqueiros, vegetação nati-
va, piscinas naturais e águas 
transparentes, muito limpas. 

Conforme explica Rosana 
Diniz, do Conselho de Ética da 
Sociedade Naturista de Tamba-
ba (Sonata), a publicação desse 
decreto representa mais uma 
vit×ria. ǲ�ssa ± uma luta tra-
vada há mais de 10 anos para 
transformar �ambaba oficial-
mente em uma área de Interes-
se �urÀstico e �col×gico para 

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Tambaba é oficializada como 
área para prática de naturismo

o �stado porque ela se torna 
mais forte, e deixar de ser uma 
área apenas do município pas-
sando a ser de interesse do pró-
prio �stado. �esde que �amba-
ba se transformou em �rea de 
�roteão �stadual de �ambaba  
(APA), em 2003 e desde que 
foi criada a praia em 1998 nós 
trabalhávamos para transfor-
mar em uma área de interesse 
turístico e ecológico naturista 
do �stado e o governador veio 
atender a esse antigo anseio”.

A proprietária da Pou-
sada dos Mundos, localizada 

na Praia de Tabatinga, Sora-
ya Mariz, também destacou 
a importância da publicação 
do decreto, considerando um 
fato positivo não somente para 
Tambaba, mas para as praias 
que compõem a Costa do Con-
de. “É muito positivo pelo fato 
de ter se tornado oficial, porque 
dá muito mais credibilidade, 
até mesmo porque Tambaba já 
é reconhecida nacionalmente 
e internacionalmente e agora 
com o tÀtulo de oficial n×s va-
mos  expandir mais ainda o 
nome da nossa praia. Para nós 

que temos pousadas, eu acredi-
to que vai ser muito bom por-
que nós iremos ter mais natu-
ristas na região”, destacou.

O estudo da área
De acordo com o secretá-

rio ��ecutivo de �urismo do 
�stado, �van Burit�, responsá-
vel pela negociação e condução 
do processo que foi realizado 
entre a Sudema, empresários 
locais e sociedade civil organi-
zada,  esse foi o fechamento de 
um trabalho longo que durou 
mais de dois anos de inter-

venão do �stado no sentido 
de concluir �rea de �roteão 
�stadual de �ambaba  ȋA�AȌ, 
que envolve Conde, Pitimbu e 
Alhandra.

“Há 10 anos esses estudos 
estavam parados, prejudican-
do a região, gerando conflitos 
de interesses entre grupos que 
ocupavam aquela área e o go-
verno foi lá e resolveu isso de 
uma forma democrática, ouvin-
do todos através das propostas 
até construir uma saída que 
nós entendemos ser extrema-
mente positiva para todos. �sse 
decreto vem consagrar todo 
esse processo que ocorreu”. 

�ara a presidente da �m-
presa Paraibana de Turismo 
(PBTur), Ruth Avelino, isso re-
presenta uma maior organiza-
ção do espaço porque a partir 
de agora vai existir um conse-
lho gestor da área que vai cui-
dar melhor e ter mais atenção 
com o local. “Nós sabemos que 
a área existe e é maravilhosa, 
porém, existe a questão do des-
matamento, depredação, a área 
do naturismo muitas vezes 
não ± respeitada, enfim, com a 
criaão dessa área de �rea de 
�special �nteresse �urÀstico e 
�col×gico para prática do Na-
turismo Regulamentado vai 
haver um maior cuidado para 
que tudo seja preservado, na-
tureza, meio ambiente e a prá-
tica do naturismo seja respei-
tada como é um estilo de vida 

adotado por muitas pessoas no 
Brasil e exterior”.

Conselho Gestor
Com o decreto publicado, 

o próximo passo é a criação 
de um Conselho Gestor, forma-
do por autoridades estaduais 
e municipais, sociedade civil 
e empresariado local, com o 
objetivo de ajustar o espaço 
fÀsico, reordenando o lugar no 
plano do possível e sustentável. 
O conselho será formado por 
autoridades do �stado, ou seja, 
�ecretaria ��ecutiva de �uris-
mo, Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambiente 
(Sudema) e o Batalhão de Poli-
cia Ambiental.

 Por parte do Conde, será 
formado pela Secretaria de 
Turismo, Secretaria de Plane-
jamento e a Guarda Municipal. 
Por parte da Sociedade Civil Or-
ganizada, pela Federação Brasi-
leira de Naturismo, entidade 
paraibana federada de apoio 
ao naturismo e entidade que 
represente os comerciantes es-
tabelecidos na área de �rea de 
�roteão �stadual de �ambaba.

“O nosso direcionamen-
to agora é formar o Conselho, 
unificando as foras atrav±s da 
gestão pública, municipal e es-
tadual, as associações munici-
pais como também a federação 
brasileira de naturismo”, disse 
o secretário de Turismo do mu-
nicípio, Aristóteles Souto Maior.

Um dos destaques da Costa do Conde, a praia de Tambaba foi transformada em Área de Proteção Estadual em 2003

Foto: Marcos Russo
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Teatro de bonecos
Grupo ‘Boca de Cena’ leva oficinas e teatro de bonecos a 
Cajazeiras. Manifestação cultural recebeu pelo Iphan no ano de 
2015 o título de Patrimônio Imaterial do Brasil. Página 12

Público presente ao show da noite de hoje poderá conferir muitas improvisações, em um verdadeiro laboratório sonoro 

Uma noite de impro-
visos na Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba. 
Não. Não é o projeto ‘De 
Repente no Espaço’. É o 
Música do Mundo rece-
bendo os integrantes do 
grupo Vermelho Marte. 
No palco, um laborató-
rio sonoro que mixa sin-
tetizadores, samplers e 
instrumentos elétricos a 
instrumentos comumen-
te ligados à música clás-
sica, como a flauta trans-
versal e o violino.

Show do Vermelho 
Marte está dentro da 
programação de julho 
do Projeto Música do 
Mundo. O coletivo en-
tra em cena a partir das 
21h de hoje, na Sala de 
Concertos Maestro José 
Siqueira. O acesso cus-
ta R$ 10 (inteira) e R$ 5 
(meia-entrada). A bilhe-
teria abre com uma hora 
de antecedência.

O coletivo é forma-
do por Mariana Duar-
te (Flauta transversal 
e vocalizações), Daniel 
Jesi (contrabaixo, sam-
pler, synths), Stephan 
Buehler (Saxofone ba-
rítono, tenor e sopra-
no, flauta transversalȌ, 
Peter Buehler (congas, 
sampler) e Diogo Rocha 
(guitarra, controladores, 
synths).

“O Vermelho Marte 
tem muita influ²ncia do 
jazz e do improviso. A di-
ferença da gente é que a 
gente usa os beats eletrô-
nicos. Todos os shows são 
na base do improviso. Tem 
um tema básico para a 
gente se orientar, mas todo 
desenvolvimento é impro-
viso”, disse Daniel Jesi.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Banda Vermelho Marte é a 
atração do ‘Música do Mundo’

Edição: Alexandre Macedo

SERVIÇO 
n�Evento: Música do 
Mundo apresenta 
Vermelho Marte
n�Data: Hoje
n�Hora: 21h
n�Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira
n�Entrada: R$ 10 
(inteira) e R$ 5 (meia)

Desfalque e outros projetos
Marta Sanchis, integrante 

do grupo e responsável por vo-
calizações e efeitos, não poderá 
participar da apresentação de 
hoje porque está na Espanha e só 
retorna a João Pessoa na segunda 
quinzena deste mês. Mas, o show 
‘must go on...’.

Conforme Mariana Duarte, 
apesar do coletivo ter sido criado 
há pouco tempo na cena parai-
bana, seus integrantes já são 
conhecidos do público por tra-
balhos paralelos. Projetos, ainda 

conforme ela, consolidados na 
cena local.

Ela cita alguns desses proje-
tos: Tanto Canto, Chico Correa & 
Eletronic Band, Néctar do Groove, 
Cabruêra, Burro Morto, Aero Trio, 
Sex on the Beach, Rieg, DMG, 
Berra Boi, Amaro Man, Nomade 
Riddim, Big Jesi, Jambo Jones, 
Budos Band, Antibalas, Sons of 
Kemet e Fat Freddy’s Drop. 

 
Música do Mundo
O projeto é uma ação promo-

vida pela Funda-
ção Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) que tem 
como objetivo a valorização dos 
artistas e da música contemporâ-
nea. A cada edição, artistas brasi-
leiros e de outros países ocupam 
o palco da Sala de Concertos. O 
lançamento aconteceu em agosto 
de 2015. Uma das características 
do projeto é o preço popular do 
ingresso, de forma a permitir ao 
público acesso às atrações de 
qualidade internacional.

A diferença é que a 
gente usa os beats 

eletrônicos. Todos os 
shows são na base do 

improviso. Tem um tema 
básico para a gente se 

orientar Os irmãos Peter 
e Stephan Buehler
(destaque) são 
integrantes da banda, 
que também conta  com 
Diogo Rocha (detalhe)

Fotos: Divulgação
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Lançamento do LP “Metrô Linha 743” inclui, entre outros destaques, a faixa bônus intitulada ‘Anarkilópolis’    

 Um dos títulos mais 
clássicos da discografia do 
saudoso cantor e composi-
tor baiano Raul Seixas (1945 
- 1989), também conhecido 
como o Maluco Beleza, uma 
nova edição do álbum - lan-
çado originalmente em 1984 
- intitulado Metrô Linha 
743 chega ao mercado pelos 
selos independentes Record 
Collector Brasil & 180 Selo 
	onográfico em uma lu�uosa 
versão expandida em vinil de 
180 gramas, com encartes e 
uma faixa bônus. Trata-se da 
música denominada ‘Anarki-
lópolis’, gravada durante as 
sessões realizadas na época 
e que permaneceu por anos 
nos arquivos da gravadora. 
Em 2003, a canção foi resga-
tada e lançada em CD, mas 
somente agora chega no 
formato analógico. Outra no-
vidade da reedição é a capa 
dupla (gatefold), com uma 
fotografia in±dita do roquei-
ro feita por Felipe Taborda. O 
encarte original, com todas 
as letras e ficha t±cnica com-
pleta, ± reproduzido fielmen-
te. O novo LP conta também 
com o release enviado para 
a imprensa em 1984, além 
de um livreto de 28 páginas, 

considerado o maior desta-
que desse projeto. 

Repleta de depoi-
mentos, o livreto revela 
os bastidores do disco e é 
ilustrado com mais de 50 
imagens, todas inéditas. 
�sse resgate iconográfico 
consumiu meses de pes-
quisa dos realizadores. 
Segundo Fred Cesquim, do 
selo Record Collector Bra-
sil, “a intenção nunca foi 
relembrar um produto já 
existente mas, sim, expan-
dir a obra do artista. Já Ro-
drigo de Andrade, do 180 
�elo 	onográfico, afirmou 
que, “na era do streaming, 
a sonoridade e os suportes 
fÀsicos da reedião fazem 

da audição do vinil uma 
experiência única”.

�a discografia de 
Raul Seixas na década de 
1980, Metrô Linha 743 tal-
vez seja o título mais emble-
mático. Lançado pela Som 
Livre em 1984, para muitos 
é o último grande álbum da 
carreira do roqueiro baiano. 
É um trabalho conceitual. 
Raul tinha uma proposta 
bem definida para a sono-
ridade, para as letras e até 
para a identidade visual: 
um disco em preto e branco, 
cru, despojado de superpro-
duções.

O lançamento dessa 
reedição de luxo aconteceu 
no último dia 28 de junho, 
data em que o Maluco Be-
leza completaria 73 anos 
de idade. Coincidentemen-
te, no dia seguinte, 29 de 
junho, o disco completou 
34 anos de sua chegada 
originalmente ao merca-
do. A venda dessa versão 
expandida de Metrô Linha 
743 acontece exclusiva-
mente pelos sites do 180 
�elo 	onográfico ȋhttpsǣȀȀ
selo180.com) e do Record 
�ollector Brasil ȋhttpǣȀȀre-
cordcollector.com.br). 

Vinil clássico de Raul Seixas 
ganha nova edição luxuosa

Edição: Guilherme Cabral

Clássicos do pop 
internacional, mas em 
arranjos de jazz, é a 
característica do re-
pertório do show inti-
tulado Pop Jazz, que a 
cantora Adriana Cabral 
apresenta hoje, a par-
tir das 21h, dentro do 
Projeto Música Boa ao 
Vinho, no Tramonto 
Wine Bar, localizado na 
cidade de João Pessoa. 
As outras atrações do 
evento, neste final de 
semana, serão a cantora 
e compositora Marcel-
la Maul e Paulo Okubi, 
que realizarão amanhã, 
a partir do mesmo ho-
rário, os shows deno-
minados Rock In Bossa 
e Do Country ao Blues, 

respectivamente. O cou-
vert artístico é sempre o 
mesmo: R$ 20.

Com o Projeto Mú-
sica Boa ao Vinho, que 
acontece semanalmen-
te, o objetivo da direção 
do Tramonto Wine Bar, 
cuja localização é na Rua 
Franca Filho, nº 508, no 
bairro de Manaíra, é o 
de levar ao público fre-
quentador do estabele-
cimento uma iniciativa 
cultural de cunho ino-
vador. Nesse sentido, 
as atrações começam a 
se apresentar na casa a 
partir da quinta-feira, 
data em que se apresen-
tou o Duo Jazz, formado 
pela dupla Erick Amaro 
e Joelson Montes.

Hoje é dia de show de 
pop e jazz na capital  

Amanhã

Feirinha de Jacumã vai receber mais
uma edição do projeto “Interatos”

A Feirinha de Jacumã 
receberá amanhã mais uma 
edição do projeto “Interatos 
– mostra e formação perma-
nente de teatro, dança e cir-
co”, com o Grupo Imburama 
apresentando o espetáculo 
“Danças Populares”. O proje-
to idealizado pela Fundação 
Espaço Cultural (Funesc), 
promove mensalmente 
apresentações e atividades 
formativas ȋoficinas, cursos, 
debates, rodas de conversa, 
seminários) com artistas 
paraibanos, nacionais e in-
ternacionais. A apresentação 
tem início às 20h, na Praça 
do Mar, onde a feirinha pas-
sará a ser realizada todos os 
sábados.

“Com a entrega da Praça 
do Mar a população, ganha-

mos um novo espaço para a 
realização de eventos, sem 
precisar fechar os acessos a 
orla e nem causar transtornos 
a mobilidade urbana no mu-
nicípio.  A Feirinha sendo rea-
lizada na área de eventos da 
Praça do Mar, vai movimentar 
ainda mais o local e nos ofere-
ce a estrutura necessária para 
recebermos as mais diversas 
apresentações, como a do Gru-
po Imburama”, disse a asses-
sora cultural, Rejane Nóbrega.

A Feirinha Jacumã é 
projeto idealizado pela Pre-
feitura de Conde, por meio 
das Secretarias de Turismo 
e Agropecuária e Pesca e das 
Coordenadorias de Mulheres 
e Cultura. Desde o mês de 
abril de 2017, oferece todos 
os sábados, das 6h às 11h da 

manhã, a feira de produtos 
orgânicos e das 17h às 22h, 
a feira de artesanato, gastro-
nomia local e apresentações 
culturais.

Projeto Interatos
Realizado pela Funda-

ção Espaço Cultural da Pa-
raíba, o ‘Interatos – Mostra 
e Formação Permanente de 
Dança’ promove mensal-
mente apresentações e ati-
vidades formativas ȋoficinas, 
cursos, debates, rodas de 
conversa, seminários) com 
artistas paraibanos, nacio-
nais e internacionais.

Grupo Imburana
O Grupo Imburana é um 

grupo de danças e estudos 
da cultura popular brasilei-

ra. Criado em outubro de 
2006, partiu das experiências 
e demandas dos alunos da 
Disciplina Danças Populares 
Brasileiras (ministrada pelo 
professor Dr. Marcelo Bu-
lhÙesȌ com o objetivo de afir-
mar-se como grupo atuante 
no cenário da cultura popular 
paraibana.

A ação prática se dá por 
meio de apresentações de 
danças populares em espa-
ços variados, apresentação 
de seminários, palestras, pro-
duão cientÀfica, e cobertura 
fotográfica e videográfica 
dos eventos e dos grupos de 
cultura popular. Também for-
necem apoio institucional a 
grupos da cultura popular ca-
rentes de logística, divulgação 
e fomento.

Durante a realização do evento na Praça do Mar, na cidade de Conde, o Grupo Imburana apresentará o espetáculo intitulado “Danças Populares”  

A cantora Marcella Maul vai apresentar o show “Rock In Bossa” 

A reedição de luxo do 
LP traz encartes e um 
livreto de 28 páginas 

que  contém 
depoimentos, revela 

bastidores do disco e é 
ilustrado com 50
imagens inéditas       

Fotos: Divulgação

Foto: Thercles Silva

Considerado por muitos 
o último grande álbum 
da carreira de Raulzito, 
o disco é um trabalho 
conceitual que saiu 

originalmente pela Som 
Livre em 1984       
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Cena musical

Há outras espécies de exílio, Atiq Rahimi, além dos 

países diversos do Feganistão distante de seu pai. Um 

deles estaria entre a “origem” e o “final”, sendo o “des-

tino” o condutor do rebanho errante, cada rês por dife-

rente caminho. Pascal Quignard ensina que a imagem 

essencial que se busca detrás de tudo o que se vê jamais 

se revelará. Prosseguimos sabendo que a efígie conhe-

cida será desfeita, mas totalmente ignorantes do ícone 

que seremos, caso exista outra jornada. No entanto, te-

mos o cálamo...

Vejo meu corpo - vestígios de ossos, apenas -, cap-
tado lá do alto pelas lentes curiosas do drone, como 
uma obra de os± �ufino, instalada no chão do deserto 
em que se transformou o Cabo Branco. Que dirá o pa-
leontólogo que o manipula desse antigo vertebrado? 
�e acordo com a mais recente teoria cientÀfica acerca 
dos períodos geológicos do passado, ele expirou na 
postura de lótus, como um Buda de louça, esquecido 
na praia pontilhada de f×sseis milenares.

�s pensamentos se foram como folhas de relva, 
para sempre. �estaram as palavras, que poderão ser 
decifradas, com interpretações diferentes, nos cacos 
desses monumentos. �e que maneira saberão do de-
sejo de comer apenas grãos, verduras e frutas, beber 
água de rio e aude, banharǦse na chuva, consideran-
do o fato dessa espécie pertencer ao reino dos violen-
tos comedores de carne e roedores de ossos? Quem 
sabe pela alusão ao oásis que aqui e�istiu.

Havia visto, muito anos antes de voltar ao pó, as 
pegadas de dinossauros no deserto de �ousa, e fica-
ra maravilhado com o paradisÀaco cenário, no qual 
se digladiavam, assim como os humanos, aqueles bi-
chos colossais. � mar foi embora no sentido contrário 
às rodovias que ligam a capital ao interior, deixando 
suas relíquias expostas à luz ou encobertas pelo asfal-
to p×sǦlama, sofrendo a irrefreável erosão provocada 
pelos pneus dos automóveis.

O mar continua fugindo - embora entendam que 
ele avança –, assim como evadiram-se aqueles terrí-
veis lagartos. Na verdade, alastraǦse a solidão. � como 
de tudo, seja de carne ou concreto, s× restarão ruÀnas 
Ȃ castelos desfigurados, em cujas torres sacos de plás-
tico, à guisa de estandartes, ondeiam as velhas insÀg-
nias do consumismo Ǧ, escrevem suas hist×rias nas 
nuvens, na esperança de que, embora morram a alma 
e o espírito, sobrevivam os computadores.

�ue pensamento habitava o bicho que era quan-
do, minúsculo olho apenas, boiando no lÀquido am-
ni×tico primordial, refletia os fulgores das e�plosÙes 
estelares iniciaisǫ �or que não alga marinha, ou mus-
go fluvial, mas este anfÀbio que conheceu a beleza se-
minal das árvores, sob as quais as águas continuam 
passando, para depois destruí-las aos poucos, na ilu-
são de esquecer a vida pregressa, conquanto a origem 
comum comporte discordantes versões?

�sse bafejo que escarifica a carne dessas costelas 
± o mesmo que transfigurou caldeus, assÀrios e babi-
lônios em petróleo, e embala o saibro que soterra os 
corpos de milhares de vÀtimas das guerras na �±rsia 
de �iro, de �er�esǢ no �rã de �uhollah �homeini e Ali 
�hameneiǫ �nsuflou as velas do �ar �orto e do �io 
ordãoǫ 
erou a inaudita coragem dos fenÀciosǫ 2 a 
mesma lufada que escapou dos pulmões de Heitor, no 
momento da ira de Aquilesǫ

As respostas dessa procura estarão al±m das nu-
vens prenhes de te�tos e imagens, ou foram diluÀdas 
nas perguntas, representadas nesse esqueleto, cujos 
desvãos o outro, movido pela ancestral pretensão, 
varre com escovas e pinceis, separando do osso a ter-
ra, consubstanciando, “pelos séculos dos séculos”, a 
fracassada empresa que, desunindo homem e nature-
za, tenciona provar a supremacia da espécie que fala, 
em detrimento da vontade de Deus? 

Cálamo

em destaque
Crônica

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Destaque

Serviço
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Curta! exibirá documentário 
inédito sobre Ingmar Bergman

Inédito no Brasil, o documentário intitulado Ingmar 
Bergman Ǧ �or �rás da �áscara, sobre o saudoso cineas-
ta sueco ȋͳͻͳͺ Ǧ ʹͲͲȌ, será e�ibido a partir das ʹʹhͳͲ, 
com exclusividade, no Curta!, no próximo dia 14, um sá-
bado, data em que o diretor completaria seu centenário 
de nascimento. A produão enfoca um momento peculiar 
da vida do cineasta: o ano em que, recuperando-se de 
uma profunda crise, ele rodou Persona, tido como um dos 
melhores filmes de todos os tempos. 	ilmado na �lha de 
	¤rÚ, durante um perÀodo conturbado para o realizador, 
�ersona marcou a primeira aparião de �iv �llmann em 
uma de suas obras. A atriz, que viria a ser considerada 
sua maior ǲmusaǳ, teve com ele uma filha. lnico diretor a 
ser premiado com a �alma das �almas no 	estival de �an-
nes, Bergman é visto como o mestre maior por cineastas 
como �uentin �arantino, �ood� Allen e �ichael �ane�e.  

Dois grupos realizam shows 
hoje no Centro Histórico de JP    

Representantes da nova cena musi-
cal paraibana, os grupos BandaǦ	 Ørra e 
	lotilha em AltaǦterra se apresentam jun-
tos hoje, no �entro �ultural �spao �un-
do, em oão �essoa, em uma noite po±tica 
e de celebraão musical. �s sho�s t²m 
inÀcio às ʹͳh, com entrada a �̈́ ͳͲ ante-
cipado (sympla.com.br/espacomundo) 
e �̈́ ͳͷ na hora.

�ndicada como um ǲ�adioahead 
tropicalǳ pelo jornalista �úcio �ibeiro, a 
banda-fôrra é responsável por uma sono-
ridade única e nova que utiliza a psicode-
lia e a música pop como condutores. �m 
�rilha, disco de estreia da banda lanado 
em janeiro de ʹͲͳͺ, 
uga �imeira, �rna-
ni �á, �ugo �imeira, �atteo �iacchi e �u-
cas Benjamin, da banda-fôrra, executam 
uma obra de quem é livre para cantar e 
dançar. O grupo realizou recentemente 

uma turn² de lanamento do álbum pelo 
Sudeste e Centro-Oeste do país, incluin-
do uma participaão no famoso 	estival 
Bananada ȋ
�Ȍ, e se prepara para uma 
nova circulaão pelo Nordeste nos pr×�i-
mos meses. Ouça aqui.

�arregados de influ²ncias do roc� 
ao fol�, a 	lotilha em AltaǦterra funde 
melodias com letras que trabalham o 
cotidiano em seus menores detalhes, 
abrangendo harmonias simples, acon-
chegantes e solos distorcidos de guitar-
ras que resulta em um fol�Ǧroc�Ǧtropical. 
Criado em 2016, o grupo formado por 
Tino e Dam Barbosa, ambos vocalistas, 
Arlinda Aquino ȋbateriaȀpercussãoȌ, 
�hafael �ainã ȋbai�oȌ e 	ilipe onhne 
(guitarra) lançou em maio do mesmo 
ano o �� intitulado �ive �ession, e desde 
então passou a alimentar seu setlist com 

canções disponibilizadas de forma gra-
tuita no �outube. 	lotilha segue em ativi-
dade, com pretensão de lanar trabalhos 
audiovisuais em breve.  

Edição: Guilherme Cabral
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Serviço

Em cartaz

HOMEM-FORMIGA E A VESPA – 
(EUA 2018) Ação. Duração: 120 min. Classificação in-
dicativa: 12 anos. Sinopse: Após ter ajudado o Capitão 
América na batalha contra o Homem de Ferro na Ale-
manha, Scott Lang (Paul Rudd) é condenado a dois 
anos de prisão domiciliar, por ter quebrado o Tratado 
de Sokovia. Diante desta situação, ele foi obrigado a se 
aposentar temporariamente do posto de super-herói. 
Restando apenas três dias para o término deste pra-
zo, ele tem um estranho sonho com Janet Van Dyne 
(Michelle Pfeiffer), que desapareceu 30 anos atrás ao 
entrar no mundo quântico em um ato de heroísmo. 
Ao procurar o dr. Hank Pym (Michael Douglas) e sua 
filha Hope (Evangeline Lilly) em busca de explicações, 
Scott é rapidamente cooptado pela dupla para que 
possa ajudá-los em sua nova missão: construir um 
túnel quântico, com o objetivo de resgatar Janet de seu 
limbo. MAG 1 3D DUB: 18h15.  MAG 1 3D LEG: 21h.  
MAG 3 3D MEGA DOLBY ATMOS DUB: 12h.  MAG 3 
3D MEGA DOLBY ATMOS LEG:  17h15. MANAÍRA 10 
VIP 3D LEG: 14h, 17h e 20h30. MANAÍRA 6 3D DUB: 
14h45. MANAÍRA 6 3D LEG: 17h30 e 20h15. MANAÍRA 
9 3D MACRO XE LEG: 13h, 16h, 19h e 22h. MANGABEI-
RA 1 3D DUB: 13h, 26h, 19h e 22h.  MANGABEIRA 4 3D 
DUB: 12h15, 15h e 18h.  MANGABEIRA 4 3D LEG: 21h.

OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. Du-
ração: 118 min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: 
Quando Helena Pêra é chamada para voltar a lutar con-
tra o crime como a super-heroína Mulher-Elástica, cabe 
ao seu marido, Roberto, a tarefa de cuidar das crianças, 
especialmente o bebê Zezé. O que ele não esperava era 
que o caçula da família também tivesse superpoderes, 
que surgem sem qualquer controle. MAG 1 3D DUB: 
12h45 e 15h30.  MAG 3 3D MEGA DOLBY ATMOS DUB: 
14h30 e 20h.  MAG 4 DUB: 16h e 18h45. MANAÍRA 11 
VIP DUB: 13h30, 16h30 e 19h30. MANAÍRA 2 DUB:  
15h, 18h15 e 21h. MANAÍRA 5 3D DUB: 13h, 16h, 19h e 
21h45.  MANAÍRA 7 DUB: 12h45, 15h30, 18h30 e 21h15. 
MANGABEIRA 3 DUB: 13h30, 16h30 e 19h30. MANGAB-
EIRA 5 3D DUB: 12h, 14h45, 17h30 e 20h30.

JURASSIC WORLD - REINO 
AMEAÇADO – (EUA 2018) Gênero: Aventura/
Ficção científica. Classificação indicativa: 12 anos. Du-
ração: 128 min. Sinopse: Três anos após o fechamento 
do Jurassic Park, um vulcão prestes a entrar em erupção 
põe em risco a vida na ilha Nublar. No local não há mais 
qualquer presença humana, com os dinossauros viven-
do livremente. Diante da situação, é preciso tomar uma 
decisão: deve-se retornar à ilha para salvar os animais 
ou abandoná-los para uma nova extinção? Decidida 
a resgatá-los, Claire (Bryce Dallas Howard) convoca 
Owen (Chris Pratt) a retornar à ilha com ela. MAG 4 
LEG: 13h15 e 21h30. MANAÍRA 1 DUB: 14h, 16h45 e 
19h30. MANAÍRA 3 DUB: 13h30 e 16h15.  MANAÍRA 3 
LEG: 19h15 e 22h15.  MANAÍRA 4 LEG: 15h15 e 21h15. 
MANAÍRA 4 DUB: 18h. MANGABEIRA 2 DUB:  12h30, 
15h30, 18h30 e 21h30.

NOS VEMOS NO PARAÍSO –  (FRANÇA 
2018) Gênero: Comédia dramática.  Duração: 117 min. 
Sinopse: Em novembro de 1918, alguns dias antes do Ar-
mistício de Compiègne, Édouard Péricourt (Nahuel Pérez 
Biscayart) salva a vida de Albert Maillard (Albert Dupon-
tel). Ambos não têm nada em comum, a não ser a guerra, 
e são obrigados a se unir para sobreviver. Anos depois, 
Albert e Édouard planejam uma farsa para desmascarar 
o Tenente Preadelle (Laurent Lafitte), que tenta fazer 
fortuna com corpos das vítimas da guerra. MAG 2 LEG: 
14h e 18h30.

CUSTÓDIA – (FRANÇA 2017) Gênero: Suspense.  
Duração: 93 min. Sinopse: O casal Miriam (Léa Drucker) 
e Antoine Besson ( Denis Ménochet) acabar de se divor-
ciar. E para garantir a proteção de seu filho do pai, que 
ela acusa de ser violento, Miriam pede a custódia exclu-
siva. O juiz, no entanto, acaba concedendo custódia com-
partilhada aos dois. Tomado quase como um refém entre 
seus pais, Julien (Thomas Gioria) fará tudo para evitar o 
pior.  MAG 2 LEG: 16h30 e 21h15.

OITO MULHERES E UM SEGRE-

DO – (EUA 2018) Gênero: Comédia/Policial. Classi-
ficação indicativa: 14 anos. Duração: 110 min. Sinopse: 
Recém-saída da prisão, Debbie Ocean (Sandra Bullock) 
planeja executar o assalto do século em pleno Met Gala, 
em Nova York, com o apoio de Lou (Cate Blanchett), Nine 
Ball (Rihanna), Amita (Mindy Kaling), Constance (Awk-
wafina), Rose (Helena Bonham Carter), Daphne Kluger 
(Anne Hathaway) e Tammy (Sarah Paulson). MANAÍRA 
8 LEG: 22h15.

SEXY POR ACIDENTE – (EUA/CHINA 2018) 
Gênero: Comédia. Classificação indicativa: 12 anos. Du-
ração: 110 min. Sinopse: Renee (Amy Schumer), uma 
mulher comum, luta diariamente com sua insegurança. 
Depois de cair de bicicleta e bater a cabeça, ela de re-
pente acorda acreditando ser a mulher mais capaz e 
bonita do mundo. E com isso Renee começa a viver a vida 
mais confiante e sem medo das falhas. MANAÍRA 8 DUB: 
17h15. MANGABEIRA 3 DUB: 22h15.

SICARIO – O DIA DO SOLDADO – 
(EUA 2018) Gênero: Ação/Suspense. Classificação indic-
ativa: 16 anos. Duração: 122 min. Sinopse: Depois de 
Scicario - Terra de Ninguém, acompanhe o misterioso 
Alejandro Gillick (Benicio Del Toro) e o oficial da CIA, 
Matt Graver (Josh Brolin), trabalhando juntos em uma 
audaciosa ação secreta. Na missão que envolve a filha de 
um chefão das drogas, Isabelle (Isabella Moner), Alejan-
dro acaba se vendo em uma encruzilhada moral e suas 
escolhas podem acabar desencadeando uma sangrenta 
guerra de cartéis. MANAÍRA 11 VIP LEG: 22h30.

VINGANÇA – (FRANÇA 2018) Gênero: Sus-
pense/Ação. Classificação indicativa: 16 anos. Duração: 
124 min. Sinopse: Três homens casados e ricos fazem an-
ualmente uma espécie de caçada no deserto. Desta vez, 
um dos empresários decide trazer sua amante (Matilda 
Lutz). Quando ela é abandonada para morrer devido a 
uma série de acontecimentos, eles terão que lidar com 
as consequências de uma mulher que busca vingança. 
MANAÍRA 8 LEG: 14h30 e 20h.

SERVIÇO 
n�Evento: Show banda-
fôrra + Flotilha em 
Alta-terra
n�Quando: Hoje
n�Hora: 21h
n�Onde: Centro Cultural 
Espaço Mundo - Praça 
Antenor Navarro, 53, 
Varadouro (Centro Histórico)
n�Ingressos: R$ 10 
antecipado (sympla.com.br/
espacomundo) | R$ 15

Uma das atrações do evento, a Flotilha em Alta-terra recebe influências de um arco que vai do rock ao folk e funde melodias com letras sobre o cotidiano   

Foto: Fabi Veloso
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Visita da companhia à cidade, localizada no Alto Sertão da Paraíba, ocorre com a Caravana Patrimônio Nosso      

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

‘Boca de Cena’ leva oficinas e 
teatro de bonecos a Cajazeiras 

Edição: Alexandre Macedo

A Cia Boca de Cena, 
de João Pessoa, estará em 
Cajazeiras amanhã, com 
a Caravana Patrimônio 
Nosso. Durante o dia, de 
8h30 às 11h30 e de 13h 
às 15h30, será ministrado 
um minicurso patrimo-
nial na sede da Secretaria 
de Cultura e Turismo do 
município, no Casarão da 
Epifânio Sobreira. À noite, 
a partir das 19h30, have-
rá espetáculo teatral da 
Cia “Tem boi no algodão”, 
aberto ao público, na qua-
dra ao lado do Casarão. Os 
eventos têm parceria com 
o Iphaep e a Prefeitura 
Municipal de Cajazeiras, 
através da Secretaria de 
Cultura e Turismo.

A Cia Boca de Cena 
é uma entidade civil de 
direito privado que há 
21 anos desenvolve na 
Paraíba, um trabalho de 
pesquisa, documentação 
e fomento ao teatro de 
bonecos popular do Nor-
deste. Uma manifestação 
cultural que recebeu pelo 

Iphan no ano de 2015 o tí-
tulo de Patrimônio Imate-
rial do Brasil.

Esta Cia destaca-se 
por seu trabalho pioneiro 
na proteção deste Bem, 
sendo referência nacional 
em projetos de salvaguar-
da no campo patrimonial. 
Em sua trajetória vários 
projetos foram desenvol-
vidos, levando a popu-
lação apresentações de 
espetáculos, oficinas de 
educação patrimonial, 
oficinas de elaboração de 
projetos culturais, circu-
lação e rodas de conversas 
com mestres bonequei-
ros, produção de artigos 
acadêmicos, exposição de 
bonecos populares, II En-
contro de Brincantes de 
Babau da Paraíba etc.

Experiências que pro-
porcionou a toda equipe 
inúmeras reflexões, so-
bretudo, em relação às 
dificuldades de manuten-
ção dos patrimônios e as 
consequências da falta de 
ações nesse campo de tra-
balho.

“A partir desse mo-
mento tomamos à inicia-

Apreciadores do es-
tilo artístico de traços 
pueris e amantes das 
artes plásticas de um 
modo geral terão mais 
alguns dias para desfru-
tar do maior acervo do 
estilo Naif em exposição 
no Brasil. Graças à de-
manda excessiva de ca-
ravanas escolares e aos 
agendamentos de visitas 
guiadas para grupos, o 1º 
Festival Internacional de 
Arte Naif, realizado em 
parceria com o Sebrae 
PB, foi prorrogado até a 
próxima terça-feira (10), 
na cidade de Guarabira, 
localizada no Brejo pa-
raibano.

“Com a doação de 70 
obras por parte de artis-

tas participantes do Fes-
tival, nosso Museu será 
realocado para outro 
espaço e ficará aberto à 
visitação permanente”, 
comemora o artista e 
organizador do evento, 
Adriano Dias.

Segundo Dias, o mu-
nicípio se prepara para 
tornar-se a capital brasi-
leira da Arte Naif. “Com 
o fechamento do Museu 
Internacional de Arte 
Naif do Rio de Janeiro, 
estamos trabalhando 
para que algumas de 
suas obras venham inte-
grar a exposição perma-
nente do nosso Museu, 
que é, hoje, o único dedi-
cado exclusivamente ao 
estilo Naif, em atividade 

Festival de Arte Naif é 
prorrogado até o dia 10

no país”, revela.
Até o momento, a ex-

posição já foi prestigiada 
por grupos escolares dos 
municípios de João Pessoa, 
Mulungu, Boqueirão e da 
própria Guarabira. Serão, 
ao todo, 50 dias de Festival 

com mais de mil visitantes, 
considerando apenas o nú-
mero de registros no livro 
de assinaturas.

A analista da agência 
do Sebrae em Guarabira, 
Kessi Lima, avalia de for-
ma bastante positiva os 

resultados desse inves-
timento na cultura, nas 
artes e no turismo local 
através da parceria pú-
blico-privada que pos-
sibilitou a realização do 
Festival. “Outras ações já 
estão sendo planejadas, 

entre elas a realização de 
intervenções com artistas 
em pontos estratégicos 
da cidade, para continuar 
trabalhando pelo desen-
volvimento territorial 
sustentável, através do es-
tímulo à cultura”, aponta. 

tiva de propor ao IPHAEP 
o principal Órgão ligado a 
preservação dos patrimô-
nios estaduais, uma par-
ceria para realizar a Cara-
vana Patrimônio Nosso” 
explica Artur Leonardo, da 
Cia Boca de Cena.

 Segundo ele, o 
objetivo é realizar junto 
com o IPHAEP a Caravana 
Patrimônio Nosso, em 13 
municípios da Paraíba, tra-
balhando na capacitação e 
sensibilização de profes-

sores e gestores públicos 
sobre a importância e a 
responsabilidade de todos 
em manter, proteger e fo-
mentar a continuidade dos 
Bens culturais do estado 
para as futuras gerações. 
Apresentando também, 
um Patrimônio Cultural 
Imaterial em atividade 
através do teatro de bone-
cos popular.

Cada cidade a ser vi-
sitada receberá um Mini-
curso de Educação Patri-

monial sobre preservação 
e manutenção de Bens 
Culturais, uma apresenta-
ção pública de Teatro de 
Bonecos Popular, como 
demonstração prática de 
um Bem em atuação na co-
munidade, além da exposi-
ção Mestres e Brincantes 
de Babau da Paraíba, que 
mostra através de banners 
quem são os mestres bo-
nequeiros da Paraíba, suas 
localizações, formas de 
aprendizagem e bonecos.

O espetáculo “Tem boi 
no algodão” é mais uma 
bela montagem inspira-
da na cultura nordestina. 
O público é convidado a 
apreciar o encontro har-
monioso entre o babau, 
o forró e o coco de roda, 
apresentados em um espe-
táculo divertido que conta 
as aventuras do negro Be-
nedito e seu boi ensinado, 
nas terras do Capitão João 
Redondo. Nesta história o 
dono da fazenda de algo-
dão, rico, poderoso e cheio 
de preconceitos, acaba 
sendo ludibriado por seu 
vaqueiro, o astuto Benedi-
to, que rouba o coração de 
sua filha Rosinha. O plano 
de fundo dessa trama con-
ta com uma riqueza natu-
ral característica de nosso 
Estado, que se tornou um 
símbolo cultural e artísti-
co do povo paraibano – o 
algodão colorido. O mes-
tre de cerimônias do espe-
táculo é “O Coelho Banzé”, 
que com sua irreverência 
e carisma, conduz o públi-
co através do maravilhoso 
mundo do Teatro de Ani-
mação.

O grupo folclórioco, idealizado por Arthur Leonardo e Amanda Viana, recebeu o título de Patrimônio Imaterial do Brasil no ano de 2015, e é bastante conhecido pelo trabalho desenvolvido em todas as regiões do Estado

Espetáculo intitulado ‘Tem Boi no Algodão’ tem montagem divertida e é inspirada na cultura popular nordestina
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